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Пролетарии кех стран, соединяйтесь! Елгуджа Махареишвнлн 
живет в Томске не так 
давно, но считает себя 
«коренным» сибиряком. 
И в самом деле: и с кли
матом (не «  лрнмер гру
зинскому) освоился, и 
работа идет на лад, и 
учеба на нятом курсе по
литехнического института 
продвигается успешно.

Сейчас Е. А. Махареи
швнлн возглавляет на 
Томском электромехани
ческом заводе участок по 
обслуживанию и ремонту 
вентиляционных систем. 
Фотография молодого и 
делового руководителя 
коммуниста (Е. А. Маха-̂  
реишвили занесена на 
заводскую Доску почета.

Фото А. Батурина.
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Только двое из многих сотен томичей, откликнувшихся 
на опубликованную 4 апреля анкету, усомнились в целе
сообразности I предпринятого экспресс-анкетирования. 
«Подумайте своей головой, что можно написать на четы
рех строчках!*—упрекнул редакцию первый. «Что оно 
даст, ваше пикетирование? Все, что надо, покажет го
лосование», — написал второй.

Абсолютное большинство решивших откликнуться стро
чек жодсчитЫвать не стало, а постаралось максимально 
заполнить эти строчки своими соображениями. Из них, те
лефонных бесед (два дня редакция принимала ответы на 
анкету йо «елефону), [а также нз писем, посвященных 
выборам, и сложилось то коллективное мнение, которое 
будет представлено ниже.

Второе (замечание, что называется, но существу. Ре
зультаты экспресс-анкетирования действительно микак 
нельзя принимать за максимально полное и точное отра
жение мнений всех томичей. Обеспечить его по плечу 
только социологам. Верно я  >го, что «покажет голосова
ние*. Однако, готовясь к нему, совсем Не лишним будет 
взять на заметку адресованные в газету оценки н пред
ложения.

Повторные выборы. 
Почему!

Широкий круг мнений по 
этому поводу (и не только, 
вообще в связи с избира
тельной кампанией) уже 
представлен в опубликован
ных газетой читательских 
письмах, первом обзоре от
ветов «а анкету («Красное 
знамя» за 7 апреля с, г.). 
Сведенные вместе, они дают 
возможность увидеть, какие 
причины осознаются как на
иболее существенные, какие 
отходят «а второй план.

Серьезной критике под
вергаются просчеты идеоло
гического обеспечения и 
агитационно - массовой ра
боты. Вот, например, что 
написала томичка С. С, За- 
белова (фамилии указыва
ются там, где читатели на
шли нужным их назвать): 
«...Плохая деятельность про- 
пагандистов и агитаторов.. 
Идеологам во время прове
дения кампаний надо было 
выложиться без остатка.
Отсюда неоплоченность и 
несерьезность масс, негра
мотность избирателей по от
ношению к данному собы
тию, да и во всем осталь
ном. Коммунисты должны
постоянно политически под
ковывать массы, разъяс
нять доходчиво и почаще
происходящее в стране, что
бы народ мог правильно 
оценивать события». Еще 
два ответа: «На 30 процен
тов причина в недееспособ
ности идеологического аппа
рата». «Примитивные мето
ды пропаганды». В скоб- 

* ках после второго ответа— 
название областной газеты. 
«■Красное знамя» критически 

'  упоминается в значительном 
числе ответов, есть и пись
ма, в частности, от томича 
С. Белоконя. Критика чаще 
всего р связи с нашумевшей 
публикацией (профессора 
В. В. Чешева, давшей, по 
мнению многих, обратный 
идеологический эффект.

В целом ряде ответов от
рицательно оценивается дея
тельность общественного ко
митета по выборам, создан
ного в Томске. Причину по-

Что сегодня волнует!
о  ВСЕХ организа
циях ПРСО «Томск- 
автодор» разверну

лась борьба за выборы на
чальника объединения. Это 
очень важное событие про
изойдет 14 апреля 1989 
года. Бывая в коллективах 
дорожных организаций об
ласти, встречаясь:с рабочи
ми, инженерно-технически
ми работниками, руководи
телями, сталкивался с не
знанием событий предвы
борной кампании, что за
ставило меня сесть за перо. 
Нам всем небезразлично, 
кто будет руководить объ
единением на протяжении 
пяти лет. От этого челове
ка будут зависеть развитие 
дорожной сети Томской об
ласти, соцкультбыт и т. д. 
Толчком к этому письму 
послужила подтасовка фак
тов инициативной группой 
по выборам начальника объ
единения. Являясь членом 
совета трудового коллекти
ва объединения, а также 
членом инициативной груп
пы, считаю своим ' долгом 
довести до сведения всех 
дорожников области следую
щее.

вторных выборов по 313-му 
округу в. и. Чердаицев, на
пример, сформулировал 
так: «Нежелание студентов, 
да и большей части политех
ников, ра.зобраться в про
грамме кандидата, слепая, 
фанатичная вера неформа
лам и их провокационным 
листовкатЛ». i

К такому выводу пришло 
отнюдь не большинство 
участников анкетирования, 
других читателей. Куда ча
ще встречаются замечания 
следующего порядка. В. А. 
Бесхлебный (Томск): «Что
бы ‘ управлять ситуацией, 
нужно знать настроения 
масс (забыты прописные ис
тины!). Чтобы знать, нужно 
снизойти до общения с мас
сами. Не с трибун. Отбро
сить барские замашки». Су
пруги Шуруповы (Томск): 
«Избиратели не знали про
грамм кандидатов». Жители 
улицы Усть-Керепеть: «Ес
ли нас раньше переписыва
ли и агитировали, то «по- 
новому» ничего этого нет». 
Е. Г. Фарненкова (Томск): 
«Хотя дважды говорили об 
этом агитатору, сын не был 
включен в списки, поэтому 
не пошел голосовать». А. П. 
Шашков: «Л работаю на
Томском ЛПК, летаю вахта
ми в Александровский рай
он. 26 марта я не пошел на 
выборы, ведь мы (нас че
ловек 50) просто нигде не 
числимся».

Приведенные ответы за
трагивают уже и организа
цию избирательной кампа
нии. Именно ее уровень, 
считают очень многие, прит 
вел к необходимости повтор
ных выборов. Недочеты раз
ным авторам видятся, прав
да, разные. А. Зыков из Том
ска и В. Бухаров из с. Се
меновна Зырянского района 
на первое место ставят то, 
что 26 марта не было пре
вращено организаторами в 
народный праздник — с пес
нями. плясками, богатой 
торговлей. А, С. Ояянов из 
Тогура Колпашевского райо
на и Н. В. Виноградов из 
Томска считают, что подвела 
непродуманная тактика. На
до было или вообще не вы
двигать кандидатов, связан-.

ных с партийным, советским, 
хозяйственным аппаратом, 
или, по крайней мере, не 
сводить их вместе на одном 
избирательном округе.

Из всех «организацион
ных моментов» наиболее 
массированной критике под
вергнуты окружные пред
выборные собрания, особен
но на 313-м округе. Автор 
одного из ответов видит в 
них 50 процентов всех при
чин, повлекших повторные 
выборы. Ю. П. Иванченко 
(Томск): «Ответственность
за провал выборов по окру
гу № 313 должны взять на 
себя участники окружного 
предвыборного собрания. 
Ими был проявлен консер
ватизм пр̂ и отборе кандида
тов». Е. Ж  Лунев (Томск): 
«Окружное собрание само 
превратилось в выборы, хо
тя должно было только пред
ставить кандидатов к реги
страции».

Отмечается (например. 
М. И. Зиязовым из Стреже- 
вого) несовершенство Зако
на о выборах и в то же вре
мя серьезный счет предъяв
ляется обеим окружным ко
миссиям. Они поддались 
диктату аппарата, не обеспе
чили рав1ных возможностейч 
для всех выдвинутых кан
дидатов, не сохранили воз
можность выбора из двух 
кандидатов по округу 
№ 314.

А каково отношение к са
мим кандидатам, баллоти
ровавшимся по Томскому и. 
Колпашевокому округам? К 
их программам? Разное; от 
полной поддержки И искрен
него сожаления, что не из
брали, до полного неприя
тия. Отрицательных оценок 
отнюдь не меньше, чем по
ложительных. Н. И. Алнши- 
на (Томск): «На бО- процен
тов претензии не лично к 
кандидатам, а недовольство 
временами застоя и сталин
щины. Против них и выска^ 
зались». В. В. Медведев 
(Томск); «После выступле
ния всех семи претендентов 
на окружном собрании часть 
избирателей пришла к вы
воду, что программы т. Го
лубева и т. Карпова носят 
местный характер и до го
сударственного недотягива
ют. другая часть посчитала, 
что выдвижение этих людей 
приведет к чрезмерной кон
центрации власти; они уже 
и так директора, члены об
кома и т. д. Голосовали про
тив те избиратели, которые 
выразили им свое недоверие 
как к представителям адми
нистративно - командной си
стемы».

Со слов «падение автори
тета» начинается самое вну
шительное число ответов о 
причинах, потребовавших по
вторных выборов. Многие 
говорят о падении авторите
та партии и «верхов» в це
лом, большинство, как, на
пример, томнчКа Л. И. Мат
веева, конкретизирует; «Из
биратели ' предъявили счет

(Окончание на 2-й стр.)
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За минувшую неделю редакция получила 
254 письма и 85 ответов на критические вы* 
ступления газеты и неопубликованные пись
ма.

Каждое второе письмо в 
почте — отклик на прошед
шие 26 марта выборы на
родных депутатоп СССР.

Семьи Ивановых, Кузне
цовых, Петровых и другие 
жители села Мельникова 
просят «дать ход их мыс
лям»,' «наказать тех, кто 
подрывает авторитет пар
тии своим нескромным по
ведением». В частности, они 
сообщают о неблаговидных 
действиях заведующей пла
новым отделом Шегарского 
райисполкома Л. Тимохи
ной, ставшей недавно «ге
роиней» нескольких номе
ров районной газеты «Путь 
к коммунизму». «Пользу
ясь многими льготами, — 
продолжают авторы, — на
ши депутаты страшно отда
ляются от народа. Наш ав
торитет в период застоя 
упал в глазах всего мира. 
Мы стали самыми ленивы
ми, самыми бесхозяйствен
ными, самыми голодными... 
Теперь нам нужны принци
пиальные, честные депута
ты, которые бы боролись 
за социальную справедли
вость...».

— За кого я буду голо
совать 14 мая? — ставит 
вопрос Т. И. Абатурова. — 
За того, кто не сможет 
спать спокойно, пока у нас 
один воспитатель, учитель, 
врач, медсестра, нянечка на 
40—50 ребятишек, у кого 
краска стыда не сойдет с 
лица до тех пор, пока хоть 
один ребенок будет оста
ваться в условиях инфекци
онной больницы имени Си- 
бирцева, пока хоть кто-ни
будь ест лучше, чем в 
школьных столовых, спит 
мягче, чем в детдомах, ле
чится лучше, чем в детской 
травматологической больни
це... Я буду голосовать за

того, кто не считает предо
ставленную ему власть на
родного депутата автомати
ческим правом на какие-ли
бо привилегии лично для 
него, кто понимает, что, ес
ли наши дети вырастут 
здоровыми, честными, тру
долюбивыми, высокообразо
ванными, свободными, гор
дыми, передовыми людьми, 
— таким будет и общест
во...».

Активно участвуя в из
бирательной кампании, по
лагают многие читатели, 
мы влияем на процессы 
перестройки в обществе. 
«Вместе с тем, — считает 
А. С. Митькиных, — все 
острее встают проблемы 
морали и этики 'советских 
людей. Сегодня мы на виду 
у всегб мира. Отсюда осо
бая ответственность за каж
дое действие. Быть челове
ком — значит соизмерять 
свое поведение, свою жизнь 
с принципами общечеловече
ской морали...».

Сегодняшняя почта — 
почти непрерывный диалог 
читателей с газетой, пря
мая и обратная связь. .По
этому находят живой от
клик многие публикации, 
люди спешат высказать 
свое мнение, просят помо
щи и защиты. Сразу заме
чена новая рубрика «О чем 
болит душа». Своими вос
поминаниями о годах реп 
рессий поделились томичи 
Н. Медведев и Г. Гудкова, 
асиновец Д. Алин.

220 жителей поселка 
Степановна обращаются в 
горком партии и гориспол
ком, «Прожектор пере
стройки», редакцию област
ной газеты, возмущенные 
тем, что ничего не измени
лось после публикации 
письма «Вето на конфеты».

Ответа от заместителя пред
седателя горисполкома Г. Н. 
Ногачевской они не дожда
лись. «Экспериментируйте, 
Галина Николаевна, с кон
фетами повышенного спро
са. но обыкновенные конфе
ты и карамель верните в 
наш хлебный магазин № 36. 
Хотелось бы иметь в по
селке и кондитерский мага
зин. А пока приходится 
стоять по 2 —3 часа в оче
редях,' чтобы подарить де
тям маленькую радость. 
Исчезли с полок и товары 
первой необходимости: му
ка, крупа, чай, сахар... За
чем же ставят палки в ко
леса перестройке, создавая 
очереди, очереди, очереди?».

А. Деева., М. Арамовская, 
Н. Молоканов и десятки 
жителей улиц Красноармей
ской, Лебедева возмущены 
равнодушием работников 
горисполкома' к письмам и 
просьбам трудящихся. Еще 
в январе было направлено 
коллективное письмо в гор
исполком с просьбой не ли
шать жителей единственно
го овощного магазина. В 
■горисполкоме отмалчивают) 
ся, а между тем намерева
ются предоставить торговую 
площадь для продажи гру
зинского вина и цитрусо
вых. Последствия такого 
скороспелого решения не
предсказуемы. Не посовето
вавшись с жителями, вы
тесняют вином продукты в 
магазине № 129 Октябрь
ского райпищеторга, о чем 
пишет томич А. П. Быков.

В связи с обсуждением 
проекта Основ уголовного 
законодательства . читатели 
выражают озабоченность 
растущим ростом преступ
ности, требуют гарантий, за
щиты от тех, кто продол
жает насаждать волч'ий за
кон силы. А. Неверова, от
кликаясь на публикацию 
«Как исполняем законы», 
предлагает «усилить внима
ние к проблемам молодежи, 
морали и нравственности».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.

в К О М У  БЫТЬ Н АЧАЛ ЬН И К О М ?
4 марта на страницах об

ластной газеты было сде
лано объявление о пред
стоящих выборах и усло
виях конкурса, одним из 
основных условий было ут
верждено: начальниксм
объединения может быть 
человек, имеющий высшее 
специальное образование 
(инженер-дорожник, строи
тель).

Несмотря на это, семь 
коллективов области вы
двинули кандидатуру на 
должность начальница — 
В. Я. Осташенко, замести
теля начальника объедине
ния, юриста по образова
нию, работающего в нашей 
системе всего пять лет.

На заседании инициатив
ной группы 5 апреля были 
утверждены кандидатуры 
на должность начальника 
объединения; В. Я. Оста
шенко !— зам. начальника 
объединения, И. А. Урма
нов — зам. председателя

Асиновского горисполкома, 
3. Осетров — началь
ник объединения,

На мой вопрос, почему 
члены инициативной груп
пы противопоставили себя 
единогласному решению 
совета трудового коллекти- 
ва, который является из
бранником 22 коллективов, 
утвердив кандидатом на 

, должность начальника объ
единения В. Я, Осташенко, 
начальник отдела кадров 
объединения С. Е. Молча
нова, покопавшись в чер
новиках (а зачем в черно
виках, когда есть единоглас
ное решение СТК по усло
виям конкурса, опублико
ванное в областной газете), 
заявила, что в условиях 
конкурса якобы была на
звана и специальность юри
ста. Это подтвердила и 
юрист объединения Е. А. 
Сагалетдинова.

Председатель совета объ
единения О. И. Майков вы

разился так; «Давайте не 
будем придираться к бук
вам».

Конечно, решение на 
СТК не единогласно было 
принято, если б в услови
ях конкурса была утверж
дена специальность юриста. 
Я первый проголосовал бы 
против. Данное решение не 
правомочно, и считаю, что 
его необходимо рассмот
реть на совете трудового 
коллектива объединения пе
ред конференцией.

Я считаю, что каждый 
должен заниматься своим 
делом. Неужели мы в обла
сти не можем избрать на
чальником объединения 
«Томскавтодор» специали
ста, имея в городе ТИСИ, 
дорожный факультет? Лич
но для меня, как дорожни
ка, другое решение было 
бы оскорблением.

Мнение нашего коллекти
ва: претендентами долж
ны быть утверждены на

конференции И. А. Урма
нов и 3. II. Осетров — оба 
являются вып.ускниками 
ТИСИ, отдавшие себя делу 
строительства и содержания 
автомобильных дорог, ини
циативные, деловые люди. 
Обсуждая данное письмо в 
коллективах, необходимо 
очень серьезно обдумать 
будущее «Томскавтодора», 
чтобы не было никаких 
личных амбиций либо лич
ных корыстных целей. К 
примеру, таких высказыва
ний, как; «Я против Осетро- 
ва, потому что нам вместо 
автогрейдера дали прицеп
ной»; или: «Ои мне не дал 
погрузчик». Мне, конечно, 
очень больно за работников 
дорожных организаций, лю
ди которых, ходят пешком 
на АБЗ и другие объекты, 
но это вина не начальника 
объединения, потому что 
ему автобусы почти не вы
деляют, это прямая вина 
начальника ДРСУ; в таких

14 мая-выборы народных депутатов СССР

Н а з в а н ы
к а н д и д а т а м и

Конференция трудового 
коллектива НИИ автомати
ки и электромеханики при 
ТИАСУРе выдвинула кан
дидатами в народные депу
таты СССР по Томскому 
избирательному округу 
№ 313 Кобзева Анатолия 
Васильевича, заведующего 
кафедрой промышленной 
электроники ТИАСУРа, и 
Сулакшина Степана Степа
новича, заведующего лабо
раторией НИИЯФ при ТПИ.

С. С. Сулакшин также 
назван кандидатом в депу
таты коллективами НИИ 
биологии и биофизики при 
ТГУ, Института физики 
прочности и материалове
дения СО АН СССР и сред
ней школы № 9 г. Томска.

Конференция трудового 
коллектива Томского меди
цинского института выдви
нула кандидатом в народ
ные депутаты СССР по 
Томскому избирательйому 
округу № 313 Новицкого 
Вячеслава Викторовича, 
проректора по научной ра
боте ТМИ.

На собраниях и конфе

ренциях трудовых коллек
тивов кандидатами в на- 
родныё депутаты СССР по 
Колпашевокому избиратель
ному округу № 314 назва
ны:

Белоус Николай Петро
вич, газоэлектросварщик 
НГДУ «Стрежевойнефть». 
Выдвинут трудовым кол
лективом НГДУ.

Зоркальцев Виктор Иль
ич, первый секретарь Том
ского обкома КПСС. Вы
двинут трудовыми коллек
тивами совхоза «Северный» 
Бакчарс'кого района, Вы- 
сокоярского сельпо Бакчар- 
ского райпотребсоюза, сов
хоза «Дубровский» Кожев- 
никовского района.

Ропников Анатолий Сте
панович, буровой мастер 
Васюганского ^^правления 
буровых работ. Выдвинут 
■коллективом управления.

Шафрыгин Владимир 
Иванович, председатель 
исполкома Тогу'рского пос
совета. ' Выдвинут трудо
вым коллективом Тогурской 
средней школы Колпашев
ского района.

Первомай:
обновление

традиций

условиях лично я подал бы 
сразу в отставку: не мо
жешь организовать быт 
и высокопроизводительный 
труд своих рабочих — не 
мешай другому!

Мы призываем отдать 
свои голоса за достойных 
кандидатов.

От имени 'коллектива 
кожевниковских дорож
ников

В. ОККЕЛЬ, 
начальник Кожевников- 

ского ДРСУ.
от РЕДАКЦИИ: Публикуя

это письмо, мы ко раздоляом 
воэражэния 'автора против од
ного из претендентов на долж-< 
ность начальника объедине
ния, Построенные на слабом 
основании: юрист может зани
мать (Нан, :впрочем, и инженер- 
дорожник) любой пост, если он 
соответствует компетентностью, 
моральными и деловыми каче
ствами. Однако, если советом 
трудбвого коллентива принято 
однозначное решение выби
рать .руководителя из профес
сионалов - |Дорожников, оно 
должно и выполняться.

Много нового, необычного 
заложено в этом году в по
рядок празднования 119-й 
годовщины со дня рожде-, 
ния В. И. Ленина, Дня меж
дународной солидарности 
трудящихся 1 Мая, 44-й го
довщины Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне. Самые раз
личные мнения псГ этому по
воду были обсуждены на 
бюро горкома КПСС, засе
дании городской празднич
ной комиссии, в состав ко
торой входят представители 
партийных, советских, проф
союзных и комсомольских 
органов, трудовых коллек
тивов, вузовской и научной 
общественности.

Городское Торжественное 
заседание, посвященное 
119-й годовщине со дня ро
ждения В. И. Ленина, ре
шено провести 21 апреля в 
17 часов в Большом кон
цертном зале. Для участни
ков заседания будет дан 
праздничный концерт с 
1участием профессиональных 
коллективов Советского
района, хореографического 
коллектива «Жок».

Возложение цветов к па
мятнику В. И. Ленину со
стоится 21 апреля в 12 ча
сов.

22 апреля — Всесоюзный 
4ленинский коммунистиче
ский субботник.

Демократизация нашей 
жизни коснулась и порядка 
проведения праздничной де
монстрации 1 Мая. Она нач
нется в 10 часов. В основу 
Проведения демонстрации 
положен принцип абсолют
ной добровольности. Демон
страция должна пройти как 
народное гулянье. Рекомен
довано убрать излишне 
строгую регламентацию в 
построении и прохождении 
колонн демонстрантов. Уча
щиеся школ и профтехучи
лищ могут идти вместе с 
родителями.

'Предложено разработать 
новые транспортные схемы 
подвоза людей к местам 
сбора районных колонн, со
кратить до минимума время 
ожидания движения колон
ны перед началом демонст
рации.

В оформлении колонн 
решено отказаться от гро
моздкой наглядной агита
ции, тележек, крупных пор
третов. Тексты лозунгов 
для транспарантов предлага
ются самими участниками 
демонстрации и обсужда
ются в партийных комите
тах и бюро трудовых «ол- 
1лективов. В оформление 
колонн больше внести цве
тов, шаров, плакатов, вым
пелов и т. д., превратить 
шествие в праздник весны.

Признано нецелесообраз
ным торжественное прохож
дение воинов Томского гар
низона перед открытием 
праздничной первомайской 
демонстрации.

Начнется демонстрация с 
прохождения ветеранов вой
ны и труда, лучших кол
лективов города: арендных
бригад лромьпиленности и 
строительства, студенческих 
прупп, производственных 
кооперативов, бойцов сту
денческих строительных от
рядов. В колоннах демонст
рантов — члены бюро об
кома, горкома, исполкома 
о!бластного и городского Со
ветов народных депутатов,

Внесен ряд изменений и 
в порядок заполнения три
бун. На прошлой демонст
рации вместе с руководите
лями области и города на 
трибуне было 1200 томи- 
чей. Среди них—Герои Со
ветского Союза и Герои 
Социалистического Труда, 
почетные граждане города,, 
заслуженные работники 
промыигленности, науки, 
культуры, ветераны войны 
и труда, лучшие бригады. 
Например, от студенчества 
па трибуну были приглаше
ны механизированный сту
денческий комплекс «Меха
ник ТПИ», студенческая

группа экономического фа
культета ТГУ и другие. В 
этом году на центральную 
трибуну поднимутся руко
водители партийных, совет
ских, профсоюзных, комсо
мольских организаций об
ласти и города, руководите
ли областного и городско
го советов ветеранов, жен
щин, Фонда'мира и других 
общественных организаций. 
Сюда же (^дут приглаше
ны Герои Социалистическо-. 
го Труда и Советского Сою
за, почетные граждане 
г. Томска, депутаты Вер
ховного Совета СССР и 
РСФСР. На остальные три
буны будут приглашены 
передовики производства, 
занесенные на областную и 
городскую Доски почета, 
лица, имеющие заслужен
ные звания, представители 
интеллигенции, работники 
партийных, советских, проф
союзных и комсомольских 
органов. Значительно боль
шее представительство у- 
дет от рабочей, научно* и 
студенческой мол^ ки.
Это лучшие KOMf-or-j ко- 
молодежные бригады, сту
денческие группы вузов и 
техникумов, лучший линей
ный отряд ССО. Приглаше
ния на трибуну будут на
правлены также зарегист
рированным кандидатам в 
народные депутаты СССР:

Приглашение на трибу
ну будет осуществлено на 
демократической основе во 
всех коллективах, которым 
будет дано право делегиро
вать своих представителей. * 
Об этом широко расскажут 
средства массовой инфор
мации.

Во время прохождения 
районных колонн с цент
ральной трибуны приветст
вуют свои коллективы пер
вые секретари райкомов 
КПСС и председатели рай
исполкомов.

Признано целесообразным 
отказаться от сводных ко
лонн работников строитель
ства, транспорта, торговли, 
и т. д., коллективы кото
рых расположены в разных 
местах города, они пойдут 
со своими районами.

Решено праздничное 
оформление главного кор
пуса ТИАСУРа и площади 
Революции увязать с идеей 
Первомая, 90-летием со дня 
проведения первой демон
страции в г. Томске.

Во второй половине дня 
1 и 2 мая планируется 
провести городские общест
венно-политические меро
приятия и народные гуля
нья в районах.

Митинг, посвященный 
44-й годовщине Победы, 
провести 8 мая в 11 часов 
на Южном кладбище.

Возложение цветов к Ме
мориалу боевой и трудовой 
слав{>1 томичей от обкома, 
горкома, райкомов КПСС, 
облисполкома, горисполко
ма, райисполкомов, облсов- 
профа, обкома, горкома, , 
райкомов ВЛКСМ, област
ного, городского и район
ного советов ветеранов ре
шено организовать 9 мая в 
10 часов. Воикы Томского 
гарнизона под духовой ор
кестр по пр. им. Ленина 
подходят для возложения 
цветов к 10 час. 30 мин. За
тем у 10-го корпуса ТПИ 
духовой оркестр дает празд
ничный концерт. В районе 
Лагерного сада планируется 
организовать продажу цве
тов томичам для возложе
ния.

Транспортное движение 
9 мая предлагается пере
крыть с 10 часов до 13 ча
сов от улицы Учебной до 
Лагерного сада. Радиофи
цировать этот участок с 
трансляцией песен военных 
лет, организовать празд
ничную торговлю.

Праздничная комиссия го
това обсудить дополни
тельные предложения тру
дящихся по улучшению 
проведения демонстрации и 
праздничных мероприятий.

npiecc-цеятр Томского 
горкома КПСС.
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томской перестройке и выра
зили свое недоверие руково
дителям города и области». 
В присланном вдогонку звон
ку в редакцию письме Л. И. 
Матвеева добавляет: «Созда
ется впечатление, что наш 
руководящий , аппарат вол
нуется, переливается где-то 
внутри себя и для себя. Нет 
того святого горения, кото
рое должны почувствовать 
люди. Даже в пустяках мы 
натыкаемся на стену».

«Пройдите по Томску, — 
пишет Рогов, — загляните 
во дворы: грязь, убогость. В 
магазинах ничего хорошего 
нет». О множестве самых 
различных житейских неуря
диц, которые они связывают 
со стилем и результативно
стью работы руководителей, 
написали томичи Фомина, 
М. Л. Суворова, Н. М. Горн, 
И. К. Карнаухов, |E. П. Иса
ков, П. А. Черепанов из То- 
гура, был звонок такого же 
содержания из Колпашева. 
По мнению В, С. Староко- 
жина (Стрежевой), В. И. 
Зоркальцев в последнее вре
мя перестал уделять внима
ние нефтяникам. П. П. 
Должин (Бакчар): «Уже в 
бытность В. И. Зоркальцева 
первым секретарем у нас 
сделана большая пристрой
ка к зданию райкома, а шко
лы — ДСШ, музыкальная, 
Дом пионеров находятся в 
старых зданиях. Как это по
нимать?».

И. А. Гааг из Томска 
'«припоминает» руководите
лям прежние эксперименты 
с селом, но куда типичнее 
упрек в недемократичности, 
бюрократизме, в использова
нии привилегий и льгот. «В 
программе кандидатов ниче
го не было сказано об отме
не привилегий «верхушке». 
Они отгородились от рабоче
го человека — особые мага
зины, больницы, транспорт, 
пенсии. И даже кладбища— 
отдельные».

Кандидатам 
для размышления
Сначала почти полностью 

приведем письмо В. Ф. Пен- 
знна (Томск): «Сейчас мы 
переживаем то время, когда, 
по выражению В. И. Лени
на,. десятки миллионов лю
дей учатся в каждую неде

лю большему, чем в год 
обычной, сонной жизни. Итог 
прошедших 26 марта выбо
ров оказался не в ладу с 
прогнозами тех, кто или 
не освободился от старого 
мьиыления, или защищал 
изжившие себя методы 
(командно - административ
ной системы, официально 
осужденные партией. Это 
удар по системе, воспитыва
ющей в человеке конформизм. 
В свете этого теперь ясно, 
что авторитет партии будет 
расти по мере изживания ею 
авторитаризма. Ясно и то, 
что единство «верхов» и «ни
зов» теперь будет достигать
ся новыми методами, утвер
ждающимися через борьбу. 
Все это необходимо учиты
вать и избирателям, и кан
дидатам в связи с повторны
ми выборами.

Это выборы не в местный 
Совет, а в верховный зако
нодательный орган страны. 
Пойдет ли общественная пе
рестройка вширь и вглубь 
или будет ограничена рево
люционными речами, резо
люциями, призывами — это 
во многом будет зависеть от 
человеческого фактора в 
Верховном Совете СССР. 
Консервативные силы в пар
тии и обществе —это реаль
ность наших дней. Нужен 
депутат нового типа, подлин
но народный, способный не 
только выразить, но и защи
тить интересы огромного 
большинства».

Письмо В. Ф. Пензина от
ражает содержание десят
ков анкетных ответов.

В ответах на вопрос о том, 
каким должен быть буду
щий депутат,—перечисление 
всех лучших человеческих 
качеств, вплоть до такого: 
«просветленность любовью». 
Участники анкетирования 
почти не разошлись во мне
ниях о возрасте кандидатов: 
не старше среднего. Связы
вается это и с тем, что бу
дущий депутат не должен 
нести на себе груз допере
строечного опыта и ответ
ственности за прежние ошиб
ки, допущенные в партии и 
государстве. Мнения разде
лились в другом: рабочий,
крестьянин или работник 
умственного труда, комму
нист или беспартийный? «Ра
бочие в Верховном Совете 
имели большинство 70 лет. 
И что они смогли?» — одна

точка зрения. «Из семьи ра
бочих или крестьян, видя
щий беды и трудности про
стого человека. Чтобы не 
окапьшался по кабинетам, 
а был в гуще жизни», — 
другая. Представители той и 
другой в одном, пожалуй, 
сходятся: «В любом случае 
— не зависящий от аппара
та». Желание многих видеть 
кандидата беспартийным то
же идет от опасения, что в 
противном случае зависимо
сти не избежать.

И еще один ответ на воп
рос о том. кто может стать 
кандидатом в депутаты: «Че
ловек, уверенный в своей не
обходимости и даже незаме
нимости в Верховном Сове
те».

Программа должна 
быть такой...

Немалое число учасгаи- 
ков анкетирования требова
ния к программам сформули
ровало коротко: «Как у Го
лубева», «|Как у Зоркальце
ва», «Как у Сулакшина». 
Читательница Неверова из 
Томска поддерживает про
грамму Карпова (не o6oiC(e- 
ны вниманием и платформы 
ряда других кандидатов, вы
двигавшихся в первом туре 
выборов). Есть подробные 
ответы. Ю. Г. Малков из 
Томска, например, перечис
ляет до десятка требований. 
Очень много конкретных со
ветов: от пожелания добить
ся увеличения в Томске про
изводства пива до предло
жений предметно заняться 
судьбой малых сел и эколо
гическими проблемами (по
следние упоминаются много
кратно).

При значительном количе
стве предложений в первую 
очередь обратиться к проб
лемам округа, области пре
обладают все-таки суждения 
иного рода: «Программы
должны быть общегосудар
ственного масштаба », «.Мест
ничество» — на последнее 
место, кандидат не толкач 
от Томской области», «Про
грамма должна быть на
правлена на реорганизацию 
структуры власти, восста
новление ленинских прин
ципов во всем», «Изъятие 
власти из частной собствен
ности бюрократических ап
паратов (ведомственных, 
партийных) и передача ее 
народным депутатам СССР».

Демократизация, создание

правового государства (в 
том числе и обеспечение 
подконтрольности партии на
роду) — многим в этом ви
дится главное. Одно из рас
пространенных требований— 
добиваться отмены льгот и 
привилегий, предоставляю
щихся вместе с креслом. Не 
забыты и экономические, 

социальные проблемы. Под
ход большинства таков: «Де
путат — не благодетель, 
обещающий строить жилье, 
школы, больницы ц т. п. ,Все 
это сделает сам народ, если 
ему не будут мешать непро
думанные законы».

Среди самых многочислен
ных пожеланий такие: прог
раммы должны быть реали
стичными и раскрывать то. 
как кандидат намерен доби
ваться намеченного. И такое 
соображение: «Было бы хо
рошо. если бы кандидат, из
бранный депутатом, помнил, 
что за невьшолнение про
граммы он может быть вы
веден из депутатского кор
пуса».

Проводить ли 
окружное!

Еще до экспресс-анкети
рования, проведенного газе
той, 1—3 апреля провел оп
рос 2.485 и^ирателей 313- 
го округа общественный ко
митет но выборам. Вот что 
он сообщил в предложенном 
редакции документе. 52,6 
процента опрошенных вы
сказались за отказ от ок- 
руж!НОго предвыборного со
брания и лишь 34,7 процен
та — за его проведение. 
52,5 процента считают, что 
можно ограничиться ранее 
обсуждавшимися на окруж
ном собрании 7 кандидата
ми, за выдвижение новых 
высказались 15,6 процента 
опрошенных. Учитьшая ре
зультаты опроса, обществен
ный комитет предлагает от
казаться от проведения ок
ружного предвыборного со
брания. №йенно такой ход 
выборов, считает он, гаран
тирует избрание депутата в 
минимально короткий срок, 
на полной демократической 
основе. С целью широкого 
ознакомления избирателей с 
кандидатами после их реги
страции ярадлагается про

водить открытые конкурсные 
состязания канд|здатов в 
больших аудиториях, куда 
может прийти любой ж ^ -  
ратель округа. Предлагает
ся также организовать пря
мую трансляцию этих вст^ч  
по радио, телевидению, ши
роко освещать их в печати.

Ответы на анкету «Крас
ного знамени», касающиеся 
проведения окружных собра
ний, не расходятся с данны
ми общественного комитета. 
Заметное большинство уча
стников экспресс-анкетиро
вания высказалось против 
окружного собрания, созна
вая, что возможно в этом

случае и повторное голосо
вание.

Слово — за окружными 
избирательными комиссия
ми.

Д о  14 мая —  
месяц

в газетной анкете был 
еще один вопрос — о воз
можном участии в выдвиже
нии кандидатов в депутаты. 
Сегодня, когда выдвижение 
вот-вот закончится, от
веты на него утратили ак
туальность. Взять кое-что 
на заметку, однако, стоит, 
(^вечая на вопрос, многие 
избиратели - пенсионеры се
товали, что остаются в сто
роне от этого этапа подго
товки к выборам. И одна из 
причин — не во всех мик
рорайонах найдутся помеще
ния, где можно было бы со
брать 500 человек (собра
ние избирателей по месту 
жительства может быть при
знано правомочным только 
при стольких участниках).

Это скорей информация к 
размьпплению для организа
торов будущих выборов. Но 
уже сегодня стоят макси
мально учесть требования 
ветеранов, проявить к ним 
как к избирателям больше 
внимания. Об этом пишут, 
например, Б. Н. Ионина и 
Квасов из Томска.

В подготовке к выборам 
нет мелочей ни для кандида
тов, ни для агитколлекти
вов, ни для окружных и 
участковых избирательных 
комиссий. Вот, например, 
на что окатили внимание 
томичи Зубковы и Воробь
евы: «26 марта мы ходили 
на выборы. Проголосовав, 
зашли в буфет. На прилав
ках для избирателей — ку
линарные изделия, которые 
мало кто берет. Но в этом 
же зале кормили избиратель
ную комиссию. Ее столы от
личались таким ассортимен
том, какой можно увидеть 
только в кино. Но чем же 
отличаются люди, состоящие 
в участковой избирательной 
комиссии, от обычных изби
рателей? Почему им бутер
броды с красной икрой,' а 
нам — с селейкой, пахну
щей мылом?». В письме со
общен номер избирательного 
участка. Мы его не называ
ем, чтобы не сорвать голосо
вания 14 мая. Вдруг избира
тели со всего города отпра
вятся туда посмотреть на 
красную икру или за мы
лом.

.Впрочем, шутки в сторо
ну. Времени до 14 мая все
го лишь месяц, а предстоит 
множество серьезных, ответ
ственных дел. Усле;х в ог
ромной мере будет зависеть 
от того, как все мы отнесем
ся к непростым урокам ны
нешней избирательной кам
пании.

(Обзор подготовил 
в . АНТОШИН.

БИОГРАФИЯ КАРЛА МАРКСА Не стареют душой...-

Вышла в свет книга 
«(Карл Марне. Биография». 
Она воссоздает образ, осве
щает жизнь и деятельность 
Карла Маркса, который, по 
словам В. И. Ленина, «явил
ся продолжателем и гени
альным завершителем трех 
главных идейных течений 
XIX века»: «классической
немецкой философии, клас
сической английской поли
тической экономии и фран
цузского социализма...».

■В книге прослеживается 
формирование й развитие 
марксизма, научного социа
лизма как теории и про
граммы рабочего движения 
всех стран, практическое 
участие К. Маркса в важ
нейших революционных со
бытиях своего времени, его 
руководящая роль в между
народном рабочем движении. 
Многие страницы уделены

родительскому дому и уче
ничеству Маркса, его пре
красной семье, его ближай
шему другу, соратнику и 
единомьинленнику Фридри
ху Энгельсу. Перед читате
лем предстает исключитель
но цельная, могучая натура 
рвволюциовного мьклителя 

и борца, которому в то же 
время ничто человеческое 
не было чуждо. В основу 
изложения положены произ
ведения и письма К. Марк
са и Ф. Энгельса, свидетель
ства их современников и 
оценки выдающихся после
дователей, а также многие 
другие документы.

Биография подготовлена 
авторским коллективом Ин
ститута марксизма-лениниз
ма при ЦК КПСС. Это 
издание третье, дополнен
ное и исправленное. Книга 
издана Политиздатом.

(ТАСС).

« ',1

С ТОЯВШИЙ у плетня в желтом по
токе холодного осеннего солнца, 
Сергей Васильевич всем своим 

обликом напоминал могучий таежный 
кряж. Крыши деревенских изб, почернев
шие, поросшие мохом и прогнившие, ис
крились инеем, который крупной солью 
проступил на хребтах этих изношенных 
жизнью, неухоженных строений. Над де
ревней висела звенящая тишина, и было 
чуть жутковато от того, что блики солн
ца оставались во всех окнах непотревожен
ными. Деревня была мертва. И только 
Сергей Васильевич, коренастый, нетороп
ливый, олицетворял здесь вечность чело
веческого бытия.

— Мы тут со старухой одни оста
лись,—говорил Попелыгин, поправляя то 
поленицу дров, то уздечку с медньши 
старинными заклепками, то банки, опро
кинутые на колья плетня.—А сколь на-

Живи, малое село!

РОБИНЗОН, 
ДИРЕКТОР 
и ДОРОГА

Могочинскнй лесозавод — крупное 
промышленное предприятие не только 
Молчановского района, но н области. 
Большой коллектив дерево1обработчинов 
славится своими Цередовиками.

Т. JT. Охотнна, Н. М. Алтурмесова, 
М. Д. Огинская, А. С. Хоцкина — ветера
ны лесной промышленности, по многу лет 
отработавшие в цехе лесопиления.

Фото Е. Лисицына.

роду жило в округе, сколь деревень &л- 
ло! И Киселевка, и Монастырка, и Отре- 
пинка, и Пролетарка, и еще, какие не пом
ню. А теперь, гляди, улицы заросли, хоть 
коси. Народ ни за что бы отсюда не 
уехал, кабы не власти. В шестидесятые 
годы подгоняли машины к избам, и за
ставляли грузить пожитки в кузов. Тогда 
мода была укрупнять колхозы. Вот и до- 
укрупнялись. Вон поля кругом заросли 
черт-те чем1 А раньше здесь и рожь, и 
овес, и ячмень, и лея сеяли. Я теперь не 
только в своем Зимовском, а и на всю ок
ругу один, как пень недокорчеванный!

Эта встреча была пять лет назад, доби
рались мы тогда до Зимовского на гусе
ничном вездеходе, могучий мотор которо
го порой бессильно всхлипывал в непро
лазной топи бездорожья. Знаменитый на 
все Причулымье опытнейший водитель 
Михаил 1Петрович Афанасьев рубил то
пором под гусеницы машины мелкие бе
резы и все удивлялся, рассказывая о По- 
пелыгине.

— Этот Сергей Васильевич у . нас зо
вется Р<^инзоном. Соорудил он из бре- 
вешек паром, чтобы переплавлять свою 
лошадь с тележной через речку. Понаде
лал всяких приспособлений по хозяйст
ву, даже водяное колесо хотел приспосо
бить у запруды, чтобы электричество вы
рабатывать.

— У нас, в Зимовском, два раза от
крывали свет, когда колхоз был и когда 
еще лесопункт,—перечислял при зна
комстве знаменательные вехи из жшзни 
деревни сам Сергей Васильевич. — И даже 
радио уличное было. На столбе. Музыка 
на всю округу А теперь медведи аж 
плетни выворачивают. Это вместо ту
ристов. Без ружья и по деревне ходить 
боязно.

Та далекая встреча с Попелыгннымос
талась в памяти еще и тем, как смеялся 
он над нашими предположениями о 
том, что уедет отсюда к людям, что не 
прожить здесь одному.

— Да у меня на зиму вон целый об- 
ласок клюквы припасен, — показывал 
Сергей Васильевич свое благосостояние. 
—Конь есть, корова есть, картошка есть, 
рыба есть, грибы есть. Нет, тут буду 
жить, пока ноги носят.

— А сколько здесь трудов положено,— 
вздыхал Пспелыгйн, подминая топором 
чертооолох вдоль плетня. — Это что ли 
такие мы богатые стали? Землю-кормили- 
цу бросаем.

В те годы назначили во вновь оргави- 
зованный Ореховский леспромхоз моло
дого директора. (Зобытие это, по местным 
меркам, показалось обыденным, ничего 
не значащим потому, что и из самого 
Орехова народ уезжал скоро и массово. 
Пустовавшие на каждой улице дома на
глядно демонстрировали безнадежность 
оживления поселка с помощью новых 
идей директора. Тем более что переиме
новали производство в опытно-промЫсло- 
вое хозяйство, где наряду с лесозаготов1ка- 
ми предполагалось организовать сбор 
грибов, ягод, лечебных трав и кедровых 
орехов. Конечно, и древесину планирова

лось использовать полностью: лесопиле
ние, производство технологической ще
пы... А лес в округе давно вырублен. Ве
лись разговоры о закрытии Орехова во
обще.

— Вот тогдагто я и понял, что единст
венное наше спасение и наша перспекти
ва—хорошая дорога в дальние лесные 
массивы,!—вспоминает директор Василий 
Федорович Хомин.—И надо было проло
жить эту дорогу так, чтобы прошла она 
мимо угодий, где можно ореховцам ко
сить сено. Мимо огородных пустошей, 
где хорошо бы сажать картошку.

Мы рассматриваем лежащую на ди
ректорском столе подробную карту, 
разлинованную на четкие квадратики с 
обозначением лесных пород, их запасов. 
Ведем разговор о том, что в «Томлес- 
проме» нет примеров такого стремитель
ного рывка по объему лесозаготовок и 
приросту продукции, как в Орехове, что 
японцы просят продавать им т]ехнологичес- 
кую щепу, и надо думать, как формиро
вать ее в брикеты, что леспромхоз в прош
лом году ввел тысячу квадратных метров 
жилья, есть новая больница; достраива
ется детский сад...

iB общем, разговор обычный, специали
зированный на повседневные директор
ские заботы по принципу: у  кого что бо
лит. Но вдруг выясняется, что у 
Василия Федоровича душа «болит» за 

дела, весьма далекие от лесозаготовок. 
Показав на карте расположение брошен
ных деревень, он говорит:

— Мы попросили специалистов изучить 
состав здешних земель. И оказалось, что 
они самые плодородные в округе. Зна
чит, по каким-то особым признакам на
ходили эти земли первые поселенцы, 
'Ведь не зря выбраны ими эти места. В 
заброшенной деревне Пролетарке посеяли 
мы на сенаж овес. И он был великаном 
по своему росту. А по количеству зерен 
в колосе тянул на 50 центнерюв с гекта
ра. Причем сеяли без всяких удобрений. 
Вот такие возможности. Потому и не хо
тели уезжать из этих мест старожилы.

— Василий Федорович, а местный Ро
бинзон, старичок Попелыгин, все еще в 
Зимовском?

— Нет. Он теперь живет у нас в по
селке. Все свое хозяйство сюда перевез. 
Затосковал по людям. Есть предложение: 
давай возьмем сейчас Сергея Васильеви
ча и проедем на машине в его родные 
угодья. Дорога-го теперь бетонная.

...Совсем не изменился Робинзон внеш
не. А вот в разговоре появилась у него 
какая-то .радостная тональность. Сидел 
Попелыгин в машине у окна и, глядя на 
мелькающие перелески, сообщал местные 
факты дремучей давности. Директор лес
промхоза тотчас выдавал по такому по
воду самую свежую информацию, удивляя 
Робинзона несоизмеримостью прошлого с 
настоящим.

— Я от Зимовского по этим местам на 
быках до Асина добирался за четыре 
дня,—говорил Сергей Васильевич.— И но
чевал в дороге, и быков кормил. К нам 
путь ой какой долгий был!

— Два с половиной миллиона рублей 
вложило наше предприятие в строитель
ство этой дороги. — сообщает директор 
под мягкое постукивание колес на бетон
ных швах.—Мы первьши в области при
менили утонченные, армиррванные пли
ты. Осваивали технологию их укладки. 
Тут болота очень* глубокие. А дорога 
нужна не только нам. Колхозы «1 Мая», 
«Рассвет» ведут счет возвращенным 
5Тодьям уже на тысячи гектаров. Аграр
ники потянут дорогу дальше. Передали 
мы им безвозмездно проектно-изыска
тельскую документацию, которая обошлась 
нам в 52 тысячи рублей. Так наша лесо
возная дорога приобретает хозяйственный 
статус.

Я воспринимаю этот разговор как’ пе
рекличку прошлого и настоящего и ду
маю, что всегда ореолом героического 
отмечены у нас всевозможные новострой
ки. Заложить новый поселок в тайге — 
это подвиг. А спасти от вымирания не 
один поселок, а целую округу—не под
виг?

Все эти Монастырки, Волынки, Кисе- 
левки, Кетовки и прочие деревеньки ведь 
■даже не входят в титульный перечень сел 
Первомайского района, которые должны 
быть возвращены к жизни. \

— А ведь район может за счет этих
угодий ПОЧТИ в два раза увеличить свои 
сельокохозяйстввкные площадЦ, —говорит 
директор леспромхоза. j

— Знаешь,—поворачивается к нему Ро
бинзон, — я, наверное, летом опять уеду 
в Зимовское. Хорошо там.

— Да мы тебя, Сергей Васильевич, 
назначим туда комендантом. Хозяйство 
растет, а ты все знаешь.

Бежит машина по дороге, с которой 
связано теперь очень многое. По расче
там директора, дорога обеспечит пред
приятие лесом на 100 лет вперед.

Э. СТОЙЛОВ.

О т в е т  п р о ф е с с о р у
(Окончаяне.

Начало в  №№ 83, 84)

К капитализму 
или (юциализму 

и какому именно?
Теперь о социально-эконо

мической части платформы. 
О том, что Вы приписывае
те Сулакшину, о том, что в 
действительности было в 
платформе и что я на са
мом деле думаю.

Предлагалось мною следу
ющее:

(«Деидвологизация аноноинки:
—  использование опыта эф

фективной Фкоиомики разви
тых стран мира;

—  от партийного руководст
ва экономикой —  к действию 
объективных экономических 
законов;

—  все виды собственности 
на средства производства при 
конституционной гарантии со
циализма.

Децентрализация экономики;
—  сужение функций госу

дарственных планирующих 
органов до минимально необ
ходимого объема;

—  введение а (стране полно
масштабного рынка. По. мере

его становления —  переход и 
-добровольным объединениям 

предприятий, подотчетных
трудовым коллективам;

—  безотлагательное - разви
тие информационных техноло
гий.

Гуманизация энономики:
—  в переходный период, 

т. е. сейчас, скорейшее на
сыщение рынка потребитель
скими товарами за счет пере
распределения «статей импор
та? Народ не должен расплачи
ваться за прошлые ошибки 
руководящих верхов сущест
вованием в условиях тоталь
ного дефицита;

—  благосостояние людей —  
как критерий эффентивностн 
экономики.

Социальные преобразования:
—  гарантирование общена

родных интересов через госу
дарственную политику занято
сти, социальной защиты;

—  к независимым профсою
зам, защищающим интересы 
трудящихся;

—  создание институтов изу
чения и учета общественного 
мнения, определение индекса 
стоимости жизни; гласность 
в зтнх вопросах;

—  наряду с бесплатны«| го
сударственным ввести воз
можность децентрализованного 
образования, в *г. (ч. на коопе
ративной основе;

—  замена «в вузах курса 
«Истории КПСС» на курс ,«Ис
тория СССР» как (первый шаг 
в радикальном иэменанни 
преподавания общественных 
наук;

—  от мифов о «достижени
ях» «бесплатных» медицины, 
образоеаиия к зффентнвиыи

медицине, образованию и со
циальной защите с учетом ми
рового опыта.

Реорганизация Советской 
Армии: j

—  гласность в вопросах 
обороны; курс на профессио
нализацию».

Вы советуете мне не сму
щаться, не зная, что такое 
социализм. А о каком со
циализме речь? Социализме 
адм1инис11ративном, казар
менном, |догматическом, ста
линском? Или рьточиом, 
обращенном к человеку, со- 
циализме с новым лицом, к 
которому направлены вектор 
перестройки и моя платфор
ма? Категория социализма, 
как известно, и сейчас до 
конца не разработана, жизнь 
ифвлодает все новые уроки. 
Нельзя играть с одним 
только словом — соища- 
лизм, если не занимаешься 
политическим обвинитель- 
ством. Обществеиная собст
венность на средства про
изводства — это, конечно 
же, неотъемлемый признак 
социализма. Но слишком 
узко такое определение, 
стоившее народам нашей 
страны и социалистических 
стран очень дорого. Главное 
в том, чтобы . общественная 
собсгаенность на средства 
производства вырастала из 
исторически созревших иных

форм собственности, что
бы она имела право на 
жизнь в силу более высокой 
эффективности. Иными сло
вами, чтобы обобществлен
ная собственность позволяла 
накормить, напоить, одеть, 
обуть, вылечить и выучить 
людей на достойном уровне. 
У нас в стране с^общест- 
влять более уже некуда. Но 
до социальной справедливо
сти, до достойного жизнен
ного уровня еще очень да
леко, несмотря на Ваше 
мнение, что «общественная 
собственность... главная 
предпосылка для социаль
ной справедливости». Не так 
все просто, не так ли? Пре
ждевременное обобщесголе- 
ние невызревших в истори
ческом масштабе средств 
производства, внедршие 
«бисмарковского», по опре
делению Энгельса, социа
лизма, доведение обобщест
вления до гипертрофирован
но - государственного, до 
абсурдного, как экономиче
ски'невыгодного, и привело 
к имеющейся экономиче
ской, социальной беде, в ко
торой оказалась наша стра
на. И не о другом ли со
циализме мечтал Ленин, 
вводя нэп? Не о многоук
ладном ли, как переходной, 
объективио I необходимой

стадии? В 1923 г., после 
эпохи военного коммунизма, 
В. И. Ленин признал: «Ко
нечно, мы провалились. Мы 
думали осуществить новое, 
коммунистическое офцество 
по щучьему велению» 
(запись личных секретарей 
М. И. Глиссер и Л. А. Фо- 
тиевой, сделанная под дик
товку Ленина. Цит. по «Из
вестиям» 10.03.89). И важ
нейшей стороной нэпа стала 
экономическая реформа, ос
пованная на дeцeнтpaJшзa- 
ции и Ш1̂ к о й  автономии 
предприятий... Вместо преж- 

.них 70 наркоматов и глав
ков осталось лишь с десяток. 
Главным саморегулигором 
экономичеокой деятельности 
стал рынок... Партийные ор
ганы... непосредственно эко
номикой не руководили 
и т. д. («Известия», 10— 
11.03.89). Это был ленин

ский путь к социализму, 
путь, который, как он 'рас
считывал, займет «десяти
летия и поколения». Не вво
дят ли сейчас все эти эле
менты новой модели социа
лизма социалистические 
страны? Не ш-за них ли 
Китай за 4(1) года из ком
пьютерно отсталой вырвал
ся в число лидирующих 
стран (вот бы нам?!) в этой, 
области, да и в других по

правляет свои дела? Так к 
социализму или к капита
лизму ведет моя платформа? 
Против социализма или за 
его новый облик?

Вы считаете, что я зову к 
«эпохе первоначального на
копления, дифференциации 
доходов... закабалению За
падом, лревращеншо в сырь
евой придаток». Что касает
ся сырьевого придатка, то 
звать не надо: уже пришли. 
Но, как и Вы, я прекрасно 
знаю, что «...современный 
капиталистический рынок — 
совсем не то, что рынок 
времен свободной конкурен
ции» («Правда», 20.03.89).

...Что «рынок средств 
производства и научно-тех- 
иических знаний, рынок 
■предметов потребления и ус
луг, инвестиционный рынок, 
денежно-кредитный и ва
лютный рынок, рынок рабо
чей силы... уже нигде в мире 
не существует и не может 
существовать... без госу
дарственной ' страховец- 
ной сетки, без государст
венной политики занятости и 
поддержки людей» (Н. Шме
лев, «Знамя» № 1, 1989). 
Что «рынок наших дней — 
это... комплексная система 
отношений, служащих про
изводству, товарному и де- 
нежноМ(у обращению, кото

рую обелзгакивают сложная и 
развитая инфраструктура 
(информатика, товарные и 
денежные биржи, маркетинг 
и т. д.)... Ученые категорич
ны: ^ 3  перехода к разви
тым товарно-денежным от
ношениям развиваться уже 
нельзя» («Правда», 20.03.89). 
Что «волевое, директивное, 
волюнтаристское... обобщест
вление... не способно уско
рить развитие производства. 
Наоборот, оно превращается 
в серьезную помеху ему... 
Только люди, согласные 
умирать с голоду ради од
ной лишь верности догме, 
способны отказаться от пре
имуществ использования 
всех видов собственности...» 
(«Известия», 25.01.89). 
А вот слова нашего зем
ляка: «Я, во всяком случае, 
убежден: долго еще топтать
ся будем, не добьемся нор
мальной эффективной рабо
ты, если не будет у нас пол
новесного рынка. Называйте 
его социалистическим, капи
талистическим, как угодно» 
(А. Н. Семес, генеральный 
директор ПО «Сибкабель», 
«Красное знамя», 20.01.89). 
Честное слово, признаюсь 
Вам, что моя платформа — 
эта не мое изобретение»' Все 
это есть и в партийных до
кументах, и в работах эко
номистов, юристов, филосо
фов, и в выстраданных вы
водах практиков! Это жизнь, 
и это правда, и, наверное, 
этим обусловлен «относи
тельный успех возможного 
кандидата».

Разрушать или 
перестраивать?

Вы обвиняете меня в кро
вожадности: «Если орган
плохо работает — немедлен
но удаляем». Это чешевскЩ! 
«злодей-Сулакшин» так ду
мает, а я думаю иначе. Не 
удалять орган, не нужный в 
эффективной экономике, а 
создавать условия для его 
самоликвидации. Вспомним 
Кабаидзе на XIX парткон
ференции: «Будет министр
мышей ловить — будем кор
мить». Перевести, к приме
ру, министерегоа на хозрас
чет, дать предприятиям пра
ва свободного выхода 'ИЗ 
подчинения министерству с 
реализацией всех предло
женных новых форм хозяй
ствования и обращения на 
рынки (создав их) сырья, 
средств производства и про
изведенного продукта, раз
вить маркетинг и посредни
ческие фирмы-кооперативы. 
Сам собой решится вопрос о 
многих лишних министерст
вах. Останутся только не
обходимые. Решится вопрос 
и о видоизменении функций 
«сильного центра», который 
действительно нужен, от ме
лочной регламентации, огра- 
инчительства, запретитель
ства к определению страте
гии развития, баланса, от-
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Северный 
маршрут ученых

«Дни лектора» состоя
лись в городе Кедровом. В 
них приняли участие лек
торы властной организа
ции общества «Знание» до
центы ТГУ Н. И. Ланкин, 
Н. А. Грик, ТМИ — Т. В. 
Мальцева, Л. К. Благо
вещенская, ТПИ — В. В. 
Еремин.

Они выступили с лек
циями перед нефтяника
ми Лугинецкого месторо
ждения, строителями, ра
ботниками совхоза «Пу- 
динский», сферы обслу
живания. Кедровской 
средней школы.

В ходе встреч ученые 
ответили также на акту- 
ашвные вопросы о вн|утрш- 
ней жизни страны и об
ласти.

М. НИКИТИН.
Экология 

и высшая школа
Недавно у вьшускников 

биолого - почвенного фа
культета ТГУ была воз
можность обсудить общие 
проблемы на встрече-се
минаре.

Давно уже в стране 
идет дискуссия: кто дол
жен готовить учителей — 
университет или педаго
гический вуз? У пединсти
тутов сильна профессио
нальная подготовка, а 
плюс университетов в 
том, что они дают систем
ный взгляд на жизнь, го
товят научных работни
ков. Все это отметили и 
биологи, учившиеся в 
стенах Томского универ
ситета, а в настоящее 
время работающие в раз
ных городах в системе 
народного образования. 
Декан ВПФ попытался 
проанализировать пробле
мы целевой подготовки 
учителей - биологов.

В программе семинара 
был «круглый стол» — 
«Проблемы современного 
урока», подготовленный 
Л. А. Суроковой и Л. И. 
Скородинской. Интерес у 
коллег вызвали выступ
ления доцента Л. И. По
техина о проблемах и 
перспективах биотехноло
гии, декана факультета 
А. С. Ревушкина о ра
циональном использова
нии растительного мира, 
доклад Ю. А. Львова 
«Экология и общество на 
современном этапе». Уче
ный изложил причины 
экологических трагедий с 
точки зрения ботаника.

Н. ТАБИАТ,
Новый

автобусный...
в  Томске начал дейст

вовать новый автобусный 
маршрут. С шести утра и 
до половины первого но
чи автобусы маршрута 
№ 17 курсируют по ли
нии: мясокомбинат' —
пл. им. В. И. Ленина — 
пер. Батенькова—ул. Ал
тайская, ул. Сибирская— 
ул. Алтайская — дет
ский сад. Туда и обрат
но.

Думается, что маршрут 
привлечет внимание то
мичей: ведь он проходит 
через улицы, где ; регуляр
ное движение обществен
ного транспорта достаточ
но редко.-

В. РОСТИН.

ренко участвовал в боях на 
Китайско-|Востс}чной желез
ной дороге.

В упорных боях он пока
зал себя храбрым, энергич
ным, умелым артиллерис
том и командиром. Кстати 
сказать, многие выпускники 
Томской артшколы 1929 
года успешно проявили се
бя в войсках, стали круп
ными военачальниками.

После боев на КВЖД 
Алексей Иванович вместе с 
дивизией вернулся в Томск. 
(Служить пришлось в род
ной артшколе. Разнойто- 
ронний спортсмец, коман
дир батареи, Нестеренко в 
феврале 1935 года возгла-

рокого распространения 
как средство воспитания 
стойких, физически вынос
ливых и волевых бойцов».

После этого знаменитого 
перехода Алексей Ивано
вич установил всеармей
ский рекорд в лыжной гон
ке на 5.0 километров в пол
ном походном снаряжения. 
В том же, 1935, году ему в 
числе первых в стране бы
ло присвоено звание масте
ра спорта СССР. Затем 
снова были у1че1ба, овла|де- • 
ние новейшими военными 
знаниями. После окончания 
в 1939 году Военной ака
демии им. М. В. Фрунзе он 
назначается командиром

давая море огня. Высокая 
эффективность, необычный 
внешний вид, характерный 
звук залпов нового оружия 
способствовали его широ
кой популярности на 
фронте. По соображениям 
секретности марки боевых 
машин реактивной артил
лерии первоначально не на
зывались, а на пусковых 
установках стояла завод
ская марка в виде буквы 
«К» (Воронежский завод 
имени Коминтерна). Так 
появилась в войсках боевая 
машина под легендарным 
названием «катюша». Зна
менитые реактивные мино
меты майора Нестеренко
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Сегодня —  Д,енъ космонавтики СССР

Первопроходец
Б а й к о н у р а
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М ОСКВА. Собрание 
Московской секции 
Сс1ветш1ого комите

та ветеранов войны. 30 
марта 1988 года. Отмеча
ется 80-летие первого на
чальника космодрома Бай
конур генерал^лейтенантЬ 
в отставке Алексея Ивано
вича Нестеренко. Мне 
предстоит выступить и от 
имени томской обществен^ 
ности[, вручить юбиляру 
памятные, адрес и подарок.

— Дорога на Байко
нур,—волнуясь, сказал я, — 
у Алексея Нестеренко на
чалась на томской земле. 
Именно Томская артилле
рийская школа, которую он 
окончил в 1929 году, стала 
стартовой площадкой для 
его дальнейшей службы в 
армии и участия в подго
товке космических исследо

ваний. Алексей Иванович 
относится к тем людям, 
чья активная жизненная по
зиция является примером 
для подражания...

Алексей Иванович Нес
теренко родился на хуторе 
Рыбушка Камьш11инского 
уезда Саратовской губер
нии в многодетной кресть
янской семье. В 1912 году 
его, родители с Волги пере
ехали в Щегловский 'уезд 
Томской губернии, так что 
рос Алексей в (Зибири. 
Кузнецким окружным ко
митетом комсомола Несте
ренко был направлен в 
Томскую артшкоЛ|у, кото
рую успешно окончил в 
1929 году, В этом же году 
командир огневого взвода 
21-го артиллерийского пол
ка 21-й Пермской дивизии 
молодой офицер А. Несте-

вил конно-лыжный переход 
38 курсантов по маршруту 
Томск— Новосибирск через 
города Кузбасса. От старта 
до финиша за одиннадцать 
дней при двух дневных 
привалах было пройдено 
почти 1.100 километров.

Лыжный переход посвя
щался VII Всесоюзному 
съезду Советов и 17-летию 
t’KKA. Он показал практи
ческую возможность ис
пользования конно-лыжных 
отрядов в больших скорост
ных маршах. Нарком обо
роны поощрил всех участ
ников перехода, а началь
нику отряда офицеру А. И. 
Нестеренко были вручены 
именные часы. «Опыт то
мичей,—отмечалось в при
казе Наркома обороны 
№ 54 от 18 марта
1935 года^,—достоин ши-

170-го артполка 87-й 
стрелковой дивизии и в 
том же году за активное 
участие в боях с белофин
нами А. И. Нестеренко был 
награжден орденом Крас
ной Звезды.

У ЖЕ НА в т о р о й  
ДЕНЬ Великой Оте
чественной войны 

полк Нестеренко вступил в 
бой с фашистскими танко
выми колоннами. В ав
густе 1941 года коммунист 
Нестеренко командует вновь 
сформированным 4-м гвар
дейским минометным пол
ком реактивной артилле
рии РГК, В его полку на
ходилось 36 шестнадцати
зарядных боевых машин 
ВМ-13. Залп полка состав
лял 576 снарядов 132-мм 
калибра, все они выпуска
лись за несколько секунд.

дали первые залпы по 
скоплениям немцев на 
Полтавщине, под гоголев
ской Диканькой. Удар оше
ломил гитлеровцев. «Чудо- 
пушки», как их называли 
бойцы, почти на полмесяца 
задержали наступление 
немцев.

С 1942 года полковник, 
а затем и генерал-майор (в 
34 года) А. И. Нестеренко 
возглавлял оперативные 
группы гвардейских мино
метных частей Южного, 
Черноморской группы Се- 
1ве(ронКавназского, Брянско
го и 2-го Прибалтийского 
фронтов, а с августа 1944 
года он назначается замес
тителем командующего ар
тиллерией 2-го Прибалтий
ского, а затем Ленинград
ского фронтов. В этот пе
риод Алексей Иванович

КАК РАЗВИВАТЬСЯ МИЧУРИНСКОМУ САДОВОДСТВУ.

Ш О В  ВСЕ ВОЯЬШЕ, й ПРОВЛЕИ?
Томский областной совет 

садоводов объединяет 214 са
доводческих товариществ. В 
них насчитывается около 50 
тысяч садовых участков. Са
доводство получило разви
тие не только в Томске, но 
и в северных районах — 
Стрежевом, Колпашеве* Кедг 
ровом, Бакчаре и т. д. Се
годня это огромное хозяйст
во, которое требует умелого 
руководства, новых подхо
дов в его организации.

-Долгое время считалось, 
что наша главная задача— 
обеспечить садоводов сажен
цами. В свое время она бы
ла актуальной — ведь не 
всякие сорта пригодны для 
наших сибирских условий. 
Но после того, как был за
ключен договор с Алтайским 
НИИ им. Лисавенко, появи
лась возможность закупать 
высокоурожайный посадоч
ный материал, причем почти 
в необходимых размерах. 
Из других областей завози
ли лук-севок, семена других 
культур, на которые доволь
но высокий спрос. В общей 
сложности реализуем таких 
услуг на 115 тысяч рублей.

Теперь другие, более серь
езные прсмЗлемы выдвигают
ся на первый план.

Известно, что опрос на 
земельные участки не ис
черпан. В очереди на полу
чение садоводческих наде
лов стоит 4 тысячи человек. 
Для их размещения выделя
ются новые массивы, а они

требуют обустройства.
Между тем, все труднее 

и труднее прокладывать до- 
ipoTH, оборудовать водоемы, 
электрифицировать садовые 
поселки. К примеру, одна из 
проблем — приобретение 
стальных труб. Те фонды, 
которые выделяются лето- 
торговой базе, настолько ма
лы, что садоводам на них 
практически не приходится 
рассчитывать. В связи с тем, 
что Томский нефтехимичес
кий комбинат начал вы
пуск пластмассовых труб 
любого ,. диаметра, отчасти 
проблема решена. Однако 
эти трубы годятся лишь для 
использования на индивиду
альном участке, где для по
дачи воды не требуется 
большого давления, а для 
прокладки коллективных 
коммуникаций они пока не 
пригодны. Между тем, поче
му бы не направлять садо
водам металлические трубы, 
бывшие в употреблении, на
пример при отработке сква
жин нефтяных и газовых ме
сторождений, водонапорных 
скважин. Ведь таких отхо
дов в нефтедобывающих рай
онах немало.

Непросто в новом масси
ве (а кое-где и в старом) с 
обустройством водоема. В 
прошлом году объединение 
«Союзтомскмелиорация» за
ключило договоров на 25 
тысяч рублей, а вьшолнило 
работ всего на 3 тысячи — 
выкопало один водоем. Ори

ентированное на многомил
лионное освоение средств, 
объединение не особо обес
покоено тем, чтобы выпол
нять копеечные объемы. 
Здесь сохранился уста
ревший п о д х о д ,  когда
вьщолнение такого рода
работ отдано на откуп ме
ханизаторам. Они же пред
почитают оплату наличны
ми.

Очень сложно решается 
вюпрюс строительства линий 
электропередачи. Есть не
сколько организаций, вы
полняющих эту работу, — 
мехколонна № 44 треста 
кЗцпсибэлектросетьс т р о, й», 
городские электрические се
ти, предприятие «Горсвет». 
Но... Например, мехколонна 
№ 44 освоила в прошлом го
ду 45 тысяч рублей, «Гор
свет» — всего 7 тысяч, а 
Горэлектросети — ни рубля. 
Потребность же освоения 
средств на строительстве 
ЛЭП в нынешнем году — 
180 тысяч рублей.

Правда, тут мы пошли по 
иному пути — содействова
ли созданию кооператива 
«Энергетик», который зани
мается строительством элек- 
)11ралиннй И обслуживаец 
энергохозяйство товари
ществ. Ему передана для 
эксплуатации часть высоко
вольтных линий, которые 
приведены в соответствие с 
техническими требованиями. 
Однако возникает немало 
уже 1изве1стных трудностей:

нет возможности приобрести 
трактор «Беларусь» для из
готовления на его основе бу
ри льно - крановой машины. 
Не решен вопрос с приобре
тением провода, опор, тран
сформаторов.

К сожалению, в связи с 
переходом предприятий на 
самоокупаемость и самофи
нансирование все меньше 
поддержки в развитии садо
водческих товариществ и с 
их стороны.

Каков выход? Облплан 
всем ведомствам доводит 
план по оказанию услуг са
доводческим товариществам. 
Важно проконтролировать, 
чтобы он вьшолнялся. Кроме 
того, неплохо бы в счет про
дукции, производимой заво
дами сверх госзаказа, уси
лить обменные операции. К 
примеру, огромнейший де
фицит — погружные насо
сы, производимые заводом 
в городе Камень-на-Оби. В 
то же время белый силикат
ный кирпич в нашей обла
сти не пользуется спросом. 
Везем же мы его в обмен на 
семена лука-севка.

Очевидно, что в соответ
ствии с этими требованиями 
должны измениться и наши 
подходы к решению задач. 
(Совету надо больше брать 
на себя ответственности за 
решение этих проблем. По
лагаю, что сама структура 
совета требует перемен. Нам 
(йужиы и отдел снабжения, и 
строительный отдел.

Это тем более важно, что 
сами садоводческие коопера. 
тивы меняют свое назначе
ние. Мы знали их как толь
ко сообщества по выращи
ванию растительных куль
тур. А теперь уже речь идет 
о том, чтобы разводить на 
участках кур, свиней и др.

Настоятельная необходи
мость возникает в укрепле
нии финансовой службы. 
Членские взносы в их об
щей сумме достигают зна
чительных размеров, долж
ного контроля за их расхо
дованием нет. А это ведет к 
злоупотреблениям.

Требуется усилить агроно
мическую службу. Активней 
привлечь к сотрудничеству 
Томский ботанический сад, 
Бакчарский опорный пункт 
северного садоводства.

Повышение эффективно
сти работы совета — дело 
самого совета. Однако ему 
нужно и внимание. Несмот
ря на то, что объем услуг, 
оказываемый советом, из го
да в год увеличивается, ус
ловия для работы не улуч
шаются нисколько. Торго
вать саженцами практически 
■негде. Негде разместить и 
штаты совета. Но стоит ли 
экономить на такой нужной 
— и с точки зрения эконо
мики, и с точки зрения раз
вития социальной о|)еры — 
службе, как наша?

Т. МАРКИНА, 
председатель областного 

совета садоводов.

расли. к действительному 
регулировапию.

«В каких пределах вво
дить частную собствен
ность?» — спрашиваете Вы. 
В пределах экономической 
выгоды и целесообразности 
при ' условии совпадения 
личных (владелец контроль
ного пакета акций, напри
мер), групповых (сотрудни
ки предприятий) и общест
венных, всена^юдных инте
ресов. Сейчас масса спосо
бов есть у государства, что
бы добиваться их баланса 
(например, такого, какой до
стигнут в Швеции): антимо
нополистическое законода
тельство, прогрессивный на
лог, политика занятости 
и т. д. Многоукладности бо
яться нечего. «Частник не 
захочет и в современных ус
ловиях не способен соревно
ваться с государством в 
обороне, освоении космоса, 
энергетике, транспорте и др. 
Зато и государству нечего из 
кожи вон лезть, чтобы дока
зать свою способность про
изводить шнурки или гута
лин не хуже него» («Изве
стия», 25.01.89). Поясняя 
Вам, что будет с крупными 
промышленными предприя
тиями, приведу пример Вен
грии, в которой созданы ус- 
лшия, когда частнику эко
номически невьгодно разду
вать предприятие до величи
ны свыше нескольких десят
ков человек («ЛГ», 
18.01.89).

Вы говорите, что «форма 
а  собственности сама по себе 
■ 1эффективности предприятий

не оп.ределяет». Однако пе
реход на убыточном пред
приятии от государственной 
к кооперативной форме соб
ственности поднимает эф
фективность на десятки — 
сотни процентов. Сейчас по
является таких примеров 
все больше. Хотя бы цех 
товаров народного потребле
ния Нефтехима, превратив
шийся из заваливающей го
сударственный план обузы в 
прибыльное предприятие по
сле преобразования в коопе
ратив, о чем писало «КЗ». 
В преянэповокие годы «пе
редача всей собственности в 
руки трудящихся... вызвала 
резкое падение производи
тельности труда в промьпп- 
леннссти» i(« Известия»., 
10.03.89). А вот какую за
дачу в связи с этим ставил 
Ленин: «... оживлять торгов
лю, мелкое предаринима- 
тельство, капитализлл.. по
лучая возможность подвер
гать их государственному 
регулированию!).,.» для
‘борьбы с этим явлением 
((«Известия»,, 110.03.89). 
■Так к этому и призывает 
■моя платформа!

«(Пустить крестьян по ми
ру..». Ну и логика восприя
тия, точнее, передергивания! 
■Закрыть убыточный колхоз, 
совхоз, преобразовать хо
зяйство в арендное, на под
ряде, фермерское, добиваясь 
его рентабельности, — это 
пустить по миру?

А вот роспуск РАНО 
уже(!) признан необходи
мым. А разве не децентра
лизация — право колхозов

на выход из АПО, как это 
сделал М. Г. Вагин, пред
седатель правления колхо
за. депутат от КПСС? Лад
но бы уж передернул про
фессор, что С. С. Сулак
шин предлагает, но зачем 
же мне такое-то навеши
вать, а потом благородно 
негодовать?

(По мерам в области об
разования предлагал и пред
лагаю преодолеть все тот же 
государственный монопо
лизм, изживший себя. Что в 
ЧССР, например, уже реали
зуется. ■

«KpHTeptHft истины — это 
мнение народа...». О множе
ственности критериев исти
ны я, как и Вы, знаю. Но 
как иначе при выборах на
родных депутатов? Они на 
то и народные. А вот когда 
член diioipio горкома в беседе 
с бывшими капдцдаггами на 
заседании горисполкома 
'(13.03.89) говарит|,; чтО' «ес
ли партийные и советские 
органы не будут регулиро
вать выборы, то они (т. е. 
собрания и конференции 
избирателей) выберут черт- 
те кого», я не могу Мол
чать. Ни Л. Ф. Пичурина, 
ни А. В. Кобзева, ни О. А. 
Котикова, ни .Б. А. Ячме- 
нева, ни себя к «черт-те 
кому» не могу отнести.

Думаю, что люди сейчас 
— это не- «толпа» с психо
логией «ку(рилки», а те, чьи 
интересы и должно обеспе
чивать общество, органы 
власти и партии, провозгла

шающей себя общенародной, 
и именно те, .кто может и 
должен обеспечивать интере
сы общества!

Закончить хочу словами 
А. Д. Сахарова, которые 
мне очень близки: «Я не 
профессиональный политик. 
И, быть может, поэтому ме
ня всегда мучают вопросы 
целесообразности и конечно
го результата моих дейст
вий. Я склонен думать, что 
лишь моральные критерии в 
сочетании с непредвзято
стью мысли могут явиться 
каким-то ком(пасом в этих 
сложных и противоречивых 
проблемах. Я воздержива
юсь от конкретных прогно
зов, но сегодня, как и всег
да, я верю в силы челове
ческого 'разума и духа».

С. СУЛАКШИН.

РЕПЛИКА
ОППОНЕНТА
Публикация моей статьи 

без предварительного озна
комления -читателей с плат
формой С. С. Сулакшина 
была для меня самого край
ней неожиданностью. Тем 
более я удовлетворен тем, 
что читатели газеты получи
ли возможность прочесть и 
оценить испепеляюще-бур- 
ный и многословный ответ 
моего оппонента, в три раза

превосходящий тот анализ 
его програ(Ммы, который со
держался в первой части 
моей статьи. Я не вижу не
обходимости возражать ни 
на запалвчиво-фельетоиный 
стиль письма, ни на пере
держки, с помощью которых 
он старается создать образ 
реакционного профессора, 
чуждого идеям перестройки. 
В последнем выступлении 
М. С. Горбачева перед ру
ководителями средств мас
совой информации («|Прав- 
да», 1 апреля) я прочел вы
сказывания, в которых ви
жу решительную поддержку 
основным положениям своей 
статьи. Нет смысла зани
маться их повторением.

(Опубликованное письмо 
не изменило моего сужде
ния о том варианте предвы
борной программы, который 
был представлен Сулакши
ным в свое время коллекти
вам ТНЦ, ТИАСУРа и неко.- 
торых других, как не изме
нило и моей оценки роли 
эмоциональной риторики в 
период перестройки, о чем, 
собственно, и шла речь в 
моей статье. Осталось, прав
да, недоумение: почему че
ловек, сгорающий от жела
ния бороться с наследием 
сталинизма, даже не допу
скает мысли, что я как гра
жданин и избиратель мог 
-выразить свое собственное 
суждение, столь же прюду- 
манное и столь же выстра
данное, как и программа 
кандидата. Вместо ответа по 
существу он надевает на ме
ня колпак «аппаратного при-

олужрпгаса», выполняющего 
соответствующий «социаль
ный заказ», и лишь после 
этого начинает разговор. Но 
так не получится политиче
ского плюрализма, ибо такой 
метод не допускает уважи
тельного отношения к суж
дениям оппонента и исклю
чает диалог. Остается лишь 
кричать: ату его! В своем 
полемическом рассунадении 
я не ставил под сомнение 
право Степана Степановича 
на собственное суждение, 
выраженное им в одной из 
его программ. Впрочем, 
С. С. Сулакшин вновь вы- 
рвигает свою кандид;ат|уру, и 
избиратели сами сделают 
свой выбор. Быть может, 
действительно без громад
ных усилий С. С. Сулакши
на перестройка в Томске 
просто заглохнет. Но все- 
таки я желаю ему делом 
доказать свою готовность 
решать ее сложные пробле
мы.

Добавлю также, что пос
ле публикации моей статьи 
мне неоднократно предлага
ли телефонными звонками 
принять участие в собствен
ных похоронах. Такого рода 
психологический террор, по- 
(Чершнутый из черносотенно
го арсенала, не делает че
сти защитникам моего оппо
нента. Полагаю, что С. С. 
Сулакшин такого же мнения 
о названных действиях неиз
вестных лиц.

|В. ЧБШЕВ.
11 апреля 1989 г.

умело командовал всеми 
гвардейскими минометньши 
силами ф,рента. В ходе бо
евых действий он принимал 
участие в создании' и со
вершенствовании варианта 
горных «катюш» и разра
ботке положений по их бое
вому применению. Горные 
«катюши» удачно действо
вали на Кавказе и даже 
устанавливались на .кате? 
рах и тральщиках.

ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ 
войны генерал Несте
ренко был назначен 

заместителем командующего 
артиллерией Ленинградского 
военного округа. В 1946 
году ему поручают органи
зацию одного из научно- 
исследовательских Институ
тов реактивной техники и 
руководство им.

В июне 1955 года Алек
сея Ивановича Нестеренко, 
ставшего уже лауреатом 
Государственной премии, 
■назначают . рукфодителем 
строящегося в Казахстане 
космодрома (Байконур;. В 
течение трех лёт он стоял 
у истоков нашей космонав
тики. Спортивный ком'иссар 
И. Г. Борисенко и специ
альный корреспондент
ТАСС А. П. Романов в 
книге «Отсюда дороги к 
планетам легли», отмечая 
его большой вклад в освое
ние космоса, пишут:

«...Начальником строи
тельства носмодрома был 
назначен tuHpoHo извест
ный строитель Георгий 
Максимович Щубннков, а 
первым^ руноводителвм стал 
Алексеи 'Иванович Несте
ренко, Который в годы Ве
ликой Отечественной войны 
был командиром подразде
лений гвардейских миноме
тов. Его перу принадлежит 
книга (Воспоминаний «Огонь 
ведут «катюши». Под руко
водством и контролем лау
реата (Государственной пре
мии А. И. Нестеренко ве
лись |работы по оснащению 
служб космодрома необхо
димым испытательно - пу
сковым оборудованием, под
готовка к старту и запуск 
зкепариментальных ранет, 
а потом космических аппа
ратов».

4 октября 1957 года 
здесь свершилось фантас
тическое: начался дерзно
венный штурм космоса. 
Алексею Ивановичу по
счастливилось участвовать в 
величайших событиях на

шего века: в запуске пер- 
В0(Г0. искусственного спут
ника Земли и старте Юрия 
Гагарина. Он тогда уже не 
был начальником космод
рома, а на старт приехал 
как член Государственной 
комиссии.

В 1966 году по состоя
нию здоровья Нестеренко 
уволился в запас. В рядах 
Вооруженных Сил СССР 

, он прослужил 41 год. За 
ратные и трудовые подвиги 
А. И. Не,стеренко удостоен 
четырнадцати орденов |(в 
том числе трех орденов Ле
нина) и многих боевых ме
далей, награжден памятны
ми медалями Академии 
наук СССР.

С е й ч а с  ветеран 
войны и труда, по
четный гражданин 

г. Ленинска и полтавского 
села Диканька, почетный 
ветеран спорта Томской об
ласти Алексей Иванович 
Нестеренко ведет общест
венную работу. Бывает и в 
Томске, встречается с кур
сантами ТВВКУС, студен- 
тами вузов. Он активно 
участвует в Байконуров
ских чтениях, которые про
водятся на московских 
предприятиях;, (работает 
председателем бюро Цен
трального совета ветера
нов Байконура.

Первопроходец БайкО(Ну- 
. ра пишет новую книгу вос
поминаний об истории соз
дания космодрома и много 
рисует. Сюжеты ему при
думывать не надо: многое 
из пережитого ложится на 
холст. Это — курсантские 
годы в Сибири, первые бои 
на КВЖД, эпизоды войны 
с белофиннами, сражения на 
фронтах Великой Отечест
венной и, конечно, воспо
минания о Байконуре.

...Прощаясь после собра
ния, Алексей Иванович 
сказал:

— Передайте томичам): 
на 45-летие Победы хочу 
еще раз побывать в городе 
■на Томи — колыбели моей 
юности.

В. ГЕРАСИМОВ, 
подполковник запаса.

*  *  *

НА СНИМКЕ: А. И. Не
стеренко.

Фото 1968 года.

лицом к лицу...

с ВОРАМИ
■ судимый в. А. Москалев дважды лечился в
ЛТП. Выйдя (В очередной раз из профилактория, он ни
где не работал, однако продолжал пить. В поисках 
средств зашел в одну из квартир дома по улице Берин
га, 18, которая оказалась открытой. Хозяин Ю. нахо
дился в соседней комнате, но появления «гостя» не за
метил. Москалев стащил с вешалки плащ и скрылся.

За кражу Москалев осужден к лишению свободы. Его 
имущество конфисковано. Вновь его будут принудитель
но лечить от алкоголизма.

* *  •

Житель г. Кодпашева А. Г. Коробов был уже судим 
за корыстное преступление. Освободившись, вел празд
ный образ жизни. Уловив острую потребность колпа- 
шевцев в лобовых- стеклах для автомобилей, Коробов 
решил «подзаработать», снимая их с чужих машин

Колпашевский городской народный суд приговорил 
вора к двум годам лишения свободы с конфискацией 
имущества.

С ГРАБИТЕЛЕМ
Отбыв очередной срок наказания, А. И. Жуков не 

пожелал трудиться, как все люди, а вел «вольную» 
жизнь. В нетрезвом виде он зашел в магазин № 4 орса 
Томского Л'ПК Томсклесу'рса' и, не смущаясь при- 
^тствия продавца, взял понравившуюся ему куртку. 
При выходе^ из магазина грабитель был задержан.

Ленинский районный суд г. Томска квалифицировал 
это правонарушение ка(К грабеж и приговорил к двум 
годам лишения свободы строгого режима. Кроме того, 
Жуков будет принудительно лечиться от алкоголизма.

С пьяным ВОДИТЕЛЕМ
Шесть раз вступал в конфликт с законом слесарь 

колхоза «Рассвет» Первомайокогб района В. К. Шуми- 
хин. Но так и не оставил давнюю привычку пользовать
ся автотранспортом в нетрезвом виде.

Выпив, он сел за руль мотоцикла, принадлежащего 
гражданину Я., и, не оправившись с управлением, нае
хал на гражданку М., причинив ей легкие телесные по
вреждения.

Полтора года проведет Шумихин в НТК строгого ре
жима. Таково решение Первомайского районного на
родного суда.

С ИСТЯЗАТЕЛЕМ
к  своим 43 годам Г. А. Жабин не имел ничего 

кроме шести судимостей. Выйдя на свободу, он не рабо
тал больше года, жил, вымогая деньги у старенькой ма
тери. Страдая .туберкулезом, Жабин систематически 
пил, усугубляя течение болезни. По-своему жалея сына, 
мать давала деньги на выпивки. Когда денег у нее не 
хвадало, сын-садист зверски избивал родную мать,
IT, районный суд г. Томска приговорил
Жабина по статье 113 УК РСФСР к двум годам и шес
ти месяцам лишения свободы в ИТК строгого режима с 
принудительным лечением от алкоголизма.

Но мать посчитала приговор... суровым. В кассацион
ной жало,бе она просит «учесть, что сын, И3(бивая ее, 
всегда был пьян, а потому не помнит ничего», просит 
учесть, что сын болен, а также ее старость и . . сокра
тить срок наказания.

Судебная коллегия по уголовньш делам областного 
суда не удовлетворила жалобу матери и осужденного 
Г. А. Жабина, оставив приговор без изменений.

С ночным гонщиком
,18-летний токарь Томского радиотехнического завода 

Иван Петров был судим по статье 206, ч. I УК РСФСР 
с отсрочкой приговора на полтора года. Но Петрюв со
вершил преступление. Он и ранее неоднократно ездил 
по ночным улицам Томска на большой скорости. До по
ры до времени это сходило с рук. Несчастье случилось 
на улице Шевченко, где лихой рокер в час ночи сбил 
мать с коляской и ребенком, а .кроме того, причишл те
лесные повреждения своему пассажиру К. Второй ноч
ной гонщик успел отвернуть в сторону. Ребенок, к 
счастью, отделался царапинами и ссадинами, а вот мать 
пострадала тяжело.

Советский районный народный суд, присоединив не
отбытое наказание, приговорил . И. А. Петрова к трем 
годам лишения свободы в ИТК общего режима.
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Новые книги 
томичей

Знакомые
все

лица...
«На берегах Велико- 

водья» назвал свои 
очерки Юрн|( Гришаев, 
объединив своих геро
ев не только геогра
фически, (показав их 
общую черту I— само
отверженную предан
ность своему делу.

Но на этом общее кон
чается. Герои оказывают
ся настолько индивиду
альными, самобытными и 
интересными, что начи
наешь удивляться: я же 
с ними знаком много лет, 
почему же не увидел ди
ректора совхоза, геофизи
ка, секретаря райкома,

нарымчанку такими вот— 
неожиданно интересными 
— людьми?

Именно в этом и прояв
ляется мастерство журна
листа, сумевшего в не
скольких строчках обоб
щить события истории или 
суть очень значительных 
экономических процессов. 
Газетная страница очень 
скупа, многословие ей 
вредит. Зато приучает га
зетная страница к ем
ким словам, абсолютной 
точности суждений и, при 
всем этом, к широте и 
глубине взгляда на собы
тия.

В книге «На берегах 
Великоволья», только что 
выпущенной Томским 
книжным издательством, 
две части: «Экономика
поиска» и «Нарымские 
встречи». Есть в ней пе
редовой опыт и грусть по 
тополям нашего детства, 
восхищение фанатизмом 
нарымчанина - селекцио
нера и тонкие наблюде
ния языка аборигенов. В 
общем, книжка написана 
журналистом, любящим 
наш край, не один деся
ток лет знающим его.

Э. ВИКТОРОВ.

Дружить будем хорами1
В гости к томской 

детворе приехала навод
ная хоровая студия Мос
ковского Дворца пионе
ров имени Н. К. Круп
ской «Веснянка». При
гласила ее хоровая 
студия Томского Дворца 
пионеров «Мелодия».

«Веснянка» бывала во 
многих городах нашей 
страны, знают ес и за

рубежом. В Томске пла
нируются не только кон
церты хора, но и пока
зательная репетиция для 
наших руководителей 
детскими хорами. Таким 
образом «Веснянка» вы
ступает в роли опытного 
методиста, чем очень по
могает культработникам.

Р. СКРИПНИКОВА.

Мир интересов

В дорогу, романтики!
Четвертый год в Том

ском Доме ученых ра
ботает клуб путешест,век- 
ников при Томском филиа
ле Географического об
щества СССР. Активисты 
клуба — люди разного воз
раста и профессий: студен
ты и рабочие, ученые и 
преподаватели. Все они 
одержимы страстью к пу
тешествиям и экспедици
ям, любовью к природе и 
человеку.

В прошлом году в клубе 
начала работать «школа 
юного географа». Гостями 
небольшой уютной комна
ты, в которой располагает
ся клуб, становятся уча
щиеся томских школ. На 
занятиях они знакомятся 
с профессиями геолога, гео
графа и биолога. Вместе с 
членами клуба путешест
венников ребята со,верша- 
ют интересйые экспедиции, 
проходят сложне1йшие гор
ные и таежные' маршруты, 
познают неповторимый мир 
природы, который подарила 
на.м родина. Прав,да, пока 
такие экспедиции школь» 
ники совершают только по 
слайдам и фотографиям. 
Но те, кто выбрал для се
бя , нелегкую дорогу про- 
фе)тсионального путешест
венника, уже стали сту

дентами - географами, путе
шествуют по-настоящему.

Впереди лето. Для нас. 
географов, это время экс
педиций. А для десяти
классников — время выбо
ра дальнейшего жизненно
го пути. В апреле и в мае, 
каждую пятницу школа 
юного географа проводит 
специальные занятия для 
тех, кто хотел бы посвятить 
сво-ю жизнь раскрытию 
тайн природы, для тех, 
кто не боится тяжелого 
рюкзака и ночлегов в па
латке, кому по душе му
зыка горных ручьев и пес
ни у костра. Для тех, кто 
влюблен в природу и хо
тел бы научить этому дру
гих.

С будущими географами 
и биологами встретятся 
студенты и преподаватели 
университета и педагоги
ческого института, как на
чинающие, так и закален
ные в экспедициях путе
шественники. Каждую пят
ницу, в 19 часов, в клубе 
путешественников Томского 
Дома ученых.

В дорогу, романтики!
А. РУДОЙ, 

кандидат географических 
наук, директор школы 
юного географа, стар

ший преподаватель 
ТГПИ.

Д АВНО БЫ ПОРА 
привыкнуть к это
му чуду. Нет же, 

всякий раз невольно вол
нуешься, видя, как зави
сают над километровой 
1тропастью муравьиные 
фигурки людей, как па
дают в открытый люк 
самолета и мчатся, раски
нув руки, к земле. А по
том небо начинает пест
реть бутонами куполов 
парашютов...

Пожалуй, еще красоч
ней была картина на од
ной из последних трени
ровок парашютистов-по- 
жарных Томской базы 
авиационной охраны ле
сов. Впервые в области 
прыжки на лес осущест
влялись нынче с самоле
та «Ан-26», вмещающего 
до 00 человек. Примене-

г: т 1.чш1шт».Ч1.-<.гач»»ччч1ит1и » « |и п « .'.;ч ... ..................................... ,

€<Как ангеЛ| 
с неба он
слетает...»

ФОТОРЕПОРТАЖ

ние этого скоростного ле
тательного аппарата по
зволит быстрее (и боль
шим числом) доставлять 
пожарных к очагу огня, 
лучше маневрировать их 
высадкой.

В ходе тренировок каж
дый «крылатый» пожар
ный совершил по девять 
прыжков, в том числе 
отрабатывая элементы 
>'правления новым пара
шютом и технику при
земления с «Ан-2в».

Заснеженное; чуть тро
нутое весенним солнцем 
взлетное поле словно за
мерло в ожидании. И 
вот тот самый волную
щий миг —■ начало поле
та, свободного парения. 
Над бором в пронзитель
но-синем небе расцвели 
парашюты: оранжевый,
красный, желтый... Точ
но зимняя радуга выгну
лась, вдруг рассыпав
шись на кусочки. А под 
каждым —- человек, сна- 
чала крохотный до не
правдоподобия. потом об
ретающий привычные раз
меры, вес, плоть. Вот уже 
и улыбка видна на лицах 
наиболее опытных. Но 
расслабляться нельзя ■— 
,iec рядом. Тот самый, 
что предстоит им защи
щать и охранять от огня 
в течение жарких летних 
месяцев. И надо провести 
.\ чения так, чтобы потом, 
в минуты опасности, су
меть выбрать угол атаки, 
успеть уклониться от ра
зящих пик сухостойных 
деревьев и приземлиться 
возле .уреза огня, прегра
дить его гибельную «ра
боту». Не голыми рука
ми, конечно, а применяя

взрывчатку, индивидуаль
ные средства, хотя осна
щение пожарных оставля
ет желать лучшего.

Их не так уж и много 
— около 300 парашюти
стов и десантников — на 
такую большую террито
рию, равную нескольким 
европейским государст
вам. Больше. чем по ты
сяче квадратных километ
ров «на брата». А ведь в 
дни высокой пожарной 
опасности приходится де
лать облеты летчикам-на- 
блю^ателям по 2 —3 раза.

На тренировочные сбР- 
ры парашютисты съеха
лись с разных, в том чи
сле отдаленных, точек 
области—из Катайги, Те- 
цульдета, Батурина.

Старались все, но обра
тила на себя особое вни
мание своей подготовкой 
группа инструктора Лео
нида Каблукова из Бату- 
ринского отделения .базы 
в составе Сергея Марко
ва и П. Турушева и трех 
Александров — Байкова, 
Карнаева и Богданова. 
Четко, собранно, быстро 
делали ребята укладку 
парашюта, подготовку, по
садку, прыжки, точнее 
приземлялись.

Пожалуй, самым опыт
ным из молодых выгля
дел парашютист - порсар- 
ный из Батурина Алек
сандр Карнаев. Нынче 
начинается его четвертый 
сезон в пожарной лесной 
охране. Он совершил уже 
73 прыжка. «Саша ре
шителен и смел, — гово
рит о нем инструктор 
Л. Каблуков. — А глав
ное — ориентируется пре
красно в обстановке, ру
ки у него умелые заме
чательно...».

Вопросы экономии, бе
режливости, хозрасчетные 
отношения волнуют кол
лектив базы авиационной 
охраны лесов, как и все 
другие предприятия обла- 
сти и страны. Поэтому и 
пошли на сокращения, 
взаимозаменяемость и 
совмещение профессий, 
В конце марта парашю
тисты как бы переквали
фицировались в десант
ников, осваивая приемы 
и методику спуска на 
тросе с вертолета почти 
непосредственно к очагу 
пожара с 10—40-метро
вой высоты. И надо ска
зать, что это не менее 
сложная работа, требую
щая мужества, навыков, 
физической силы и выно
сливости...

Трудно нынче давать 
и верить прогнояам по
годы, особенно долговре
менным. Тем не менее 
весну предрекают ран- , 
нюю, сухую, дружную. 
Не исключено, что уже в 
начале мая поднимутся 
над лесами тревожные 
столбы дыма, А значит, 
по сигналу тревоги бро- 
сятся к люкам самолетов 
и вертолетов крепкие пар
ни ~  парашютисты-де
сантники, о которых по
ется в известной песне: 
«Как ангел, с неба он 
слетает, зато дерется он, 
как черт,.,».

В. ФЕДОРОВ.
НА СНИМКАХ: МАЯТСЯ ■ 

самолет парашютисты груп
пы инструктора Л, Каблуко
ва; лучший и* молодых па
рашютистов 'Аленсандр Кар- 
навв; момент приземления; 
десантирование с вертолета 
на лес.

Фото А, Васильева.

К сведению 
депутатов!

Восьмая сессия Киров
ского районного Совета на 
родных депутатов созыва 
ется 14 апреля ,в 16 часов 
в помещении института 
«Гражданпроект» (пр. Киро
ва, 31) с повесткой дня:

У, Отчет рукаводителей 
электротехнического завода 
о выполнении планов 1988 
года по товарам народного 
потребления и услугам, и 
задачи трудовых коллекти 
IBOB по дальнейшему разви
тию производства товаров 
для народа и оказанию 
платных услуг.

2. Отчет о работе район 
ного комитета народного 
контроля за 1987— 1988 гг.

Все желающие могут 
принять участие в работе 
сессии.

IX сессия Октябрьского 
районного Совета народ
ных депутатов состоится 14 
апреля в 15 часов в поме
щении райкома КПСС (ул. 
Лушкина, 17).

На рассмотрение сессии 
выносятся вопросы:

1. О работе трудовых 
коллективов предприятий 
стройиндустрии в районе 
по наращиванию выпуска 
строительных материалов и 
изделий в целях реализа
ции программы строи
тельства жилья и объектов 
соцкультбыта.

2. О работе постоянной 
комиссии по благоустройст
ву, по выполнению решения 
II сессии райсовета XX 
созыва от 9.10.87 г. «О за
дачах районного Совета на
родных 4 enyTaTOBt трудо
вых коллективов предприя
тий, организаций и учреж
дений по улучшению бла
гоустройства, озеленению и 
эстетическ0'М1у оформлению 
Октябрьского района на 
1987— 1989 гг.».

ИЗВЕЩЕНИЯ

14 апреля, в 18.30, в 
правлении областной орга
низации общества «Знание» 
<пр. Фрунзе, 3) состоится 
публичная лекция «История 
Томского края и репрессии 
30-х—40-х годод». Лекторы: 
Нилов В. 3„ член Союза 
журналистов СССР; Тренин 
Б. П., кандидат историчес
ких наук, доцент ТГУ. Би
леты продаются с 9 до 18 
часов.

*  *  *

29 апреля созывается 
второй (внеочередной) съезд 
кооперативов Томской - обла
сти.

Повестка дня съезда:
1. Итоги организационной 

работы совета союза по соз
данию союза кооперативов 
Томской области.

2. Рассмотрение и утвер
ждение программы союза на 
1989—1990 годы.

3. Выборы делегатов на 
'Учредительный съезд коопе
ративов РСФСР.

Норма представительства 
— по 3 делегата от каждо
го кооператива — члена со
юза кооперативов Томской 
области.

Приглашения на съезд бу
дут направлены кооперати
вам, вступившим в союз до 
22 апреля 1989 года (поря
док вступления опубликован 
в газете «.Красное знамя» 
от 30 марта 1989 г.).

Тираж
«Спортлото»

Результаты 15-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состояв
шегося 9 апреля:

«6 из 45»: 5, 18, 30. 33, 
38. 39.

«5 из 36»: 13, 22, 24, 26. 
34.

(ТАСС).

ПОПРАВКА
в информации «С чего на

чинать» («Красно» зна1мя», 
9 апреля) по яина (сотрудника 
редакции, принимавшего теист 
по телефону, ошибочно указан 
заместителем председателя 
облагропрома В. М, Кресс —  
вместо начальника отдала жи
вотноводства В. А, Трисса.

Редакция приносит извине
нии им, а также читателям.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня — облачная по
года с прояснениями, време
нами слабый снег, слабая 
метель, ветер юго-западный, 
9—14 метров в секунду, 
температура 3—8 градусов 
тепла, по северу плюс 2 — 
минус 3, в Томске 4—6 гра
дусов тепла.

13—14 апреля — облач
ная погода с прояснениями, 
местами слабый снег, ветер 
западный 5— 10 метров в се
кунду, температура ночью 
3—8, по северу до 15 гра
дусов мороза, днем 0 — ми
нус 5, по югу о — плюс 5.

Телевидение
СРЕДА, 12 апреля

ДЕНЬ КОСМОНАВТИКИ. 
:1^ИРНЫЯ ДЕНЬ АВИАЦ

н к о е м тА В ти к и
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

«Этот фантастический мир».
9.45 — Встреча с педагогом. 
М. П. Щетининым. 11.15 —Но
вости. 11.25 — «Клуб путеше
ственников».

С 12.25 до 15.30 — перерьш.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — Романсы и песни 
А. Даргомыжского. 16.35 —
«Без конспекта». Документаль
ный фильм. 17.05 — «Детский 
час». 18.05 — «Песня далекая 
и близкая», 18.45 — «Сегодня 
в мире». 19.00 ~  К Дню кос
монавтики. «Человек. Земля. 
Вселенная». 20.00 — П. И. Чай
ковский. Фрагменты из бале
тов «Спящая красавица», 
«Щелкунчик», «Лебединое озе
ро». 21.00 — «Время». 21.35 — 
«П;)ожектор перестройки».

21.45 — Премьера докумен
тального телефильма «Крылья 
Отчизны», Фильм 1-й — «Вре
мя летать». 22.45 — «Сегодня 
в мире». 23.00 — «Крылья От
чизны». Фильм 2-й — «Рыцари 
неба».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Научно-популярный
фильм. 8.35, 9.35 — «Окружа
ющий нас мир». 2-й класс. 
8.55 — Киножурнал «Наука и 
техника». 9.05 — Немецкий
язык, 1-й год обучения. 9.55— 
Киножурнал. 10.05 — Учащим
ся ПТУ. Биология. 10.35, 11.35 
— А. Н'. Толстой «Русский ха
рактер». 6-й класс. 11.05 — 
Немецкий язык. 2-й год обуче
ния. 12.05 — Программа ком
пании «Темз , телевижн». «Фа
раон», 2-я серия — «Три муд
рые обезьяны». 12.35 — «Ваш 
ход...». Комедийный фильм. 
13.05 — Новости. 13.15 —Кон
церт поп-музыки.

С 14.15 до 17.00 — перерыв.
17.00 — Новости.

ТОМСК
17.10 — «Третье направле

ние». Московский музыкаль
ный театр гость города.

18.20 —«Индивидуальное стро
ительство в Томске». 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Тан
цы, танцы, танцы..,».

МОСКВА
19.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 20.00 — Пять вече- 
ров с «Темз телевижн». «Фара
он», 3-я серия — «Визит веж
ливости». 20.30 — «Англий- 
ский дом». Документальный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.3.5 
— «Прожектор перестройки»,
21.45 — «Темз телевижн» (Про
должение). «Домушник». Теле
визионный фильм из серии 
«Опекун». 22.45 — «Из наших 
фондов». Произведения Ф. Мен
дельсона.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.10 — «Иллюзион». Худо
жественный фильм «Гюлли».
18.30 — Мультфильм. 18.40 — 
Программа Горно-Алтайской 
студии телевидения. 19.45 — 
«Спокойной ночи, малыши!».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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Театр
ДРАМЫ

12 апреля. «Аномалы» — 19.
13 апреля. Премьера «Сны 

Евгении» — 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

12 апреля в помещении До
ма союзов — «Любовь всегда 
загадка» —  19-30.

13 апреля в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Орфей в 
аду» — 19-30. «Золотей цыпло- 
НОИ» — 10, 12.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
13 апреля. «Мастер и Марга

рита»— 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА
12 апреля. «Конвой»— 17, 19. 

«Нененранне Ваш...» —  31.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 апреля, «Враг мой» — 9, 

10-50. 12-40, 14-30. 18-20, 18-15, 
20, 21-40.

имеш М. ГОРЬКОГО
13 апреля. «Враг мой» — 9, 

10-50, 12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 
20, 21-50. «Диноа сердце» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 18-15, 
18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
13 апреля. «Целую, мама»—  

9. 11. 13, 15, 17. 19, 21. «Чело
век ниоткуда» — 8-40, 12-20,
18, 19-30. «Короткое замыка
ние» — 10-30, 14-10, 17-40,
21- 10.

«ПИОНЕР»
13 апреля. Мультфильм «Ло

вушка для ношен» — 9, 10-50. 
«Королевство алмазов» (две се
рии) — 12-40, 15. «Красная зо
на» — 17-20, 19-10. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
13 апреля. «И дождь смыва

ет все следы»— 9, 10-50, 12-40, 
14-30. 18-20. 18-10. 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
13 апреля. «Школьный при

зрак» — 9-20. «Графиня Кос- 
сель» (две серии) — 11. 16, 
18-30, 21. Киноклуб «Мир И 
молодежь». Фильм «Обвиияет- 
ся сионизм» — ■ 14-20.

ВИДЕОТЕКА 
(ул. Красноармейская, 135)

13 апреля. Мультсборник 
«Кот Леопольд» (1—6-й выпу
ски) — 10-20. «Дама с попуга
ем» — 12. 14, 16. 18, 20.

Томское среднее профес- 
Ционально-техлщческое y«il- 
лище № 20 15 апреля в 12 
часов приглашает родите
лей учащихся 7-х, 8-х, 10-х 
классев на «день открытых 
дверей» на всех отделениях: 
механическом', строитель
ном и художественном.

Выпускников школ учи
лище приглашает 24 апре
ля, в 13 часов.

Адрес - училища: ул.
К. Ильмера, 4 (Каштак-1). 
Проезд автобусом Кя 19, 
троллейбусом № 4 до оста
новки «Ул. К. Ильмера».

Справки по тел. 7-94-15, 
7-79-16.

Средняя школа № 55, 
вхЬдящая в состав киберне
тического центра, ОБЪЯВ
ЛЯЕТ НАБОР й специали- 
■нированные математИ(ч€С1- 
кие классы: 2-й, 7-й, 9-й.
Преподавание в этих клас
сах будет осуществляться 
ведущими ,̂ |:1чй;телями шко
лы и преподавателями 
ТПИ. ' Поступающие сдают 
письменный экзамен по ма
тематике, Экзамен состо
ится 16 апреля в средней 
школе № 55 в 10 часов. 
Заявления принимаются с 
1 по 15 апреля с 9 до 17 
часов в учебной части.

15 апреля в 13 часов 
на площади Дворца куль
туры «Авангард» состоится 
смотр пожарной техники,
посвященный Дню совет
ской пожарной охраны. В 
период смотра будут орга
низованы консультации ра
ботников государст1веннс|го 
пожарного надзора, ВДПО, 
СРСУ ПР по противо
пожарной црофилакгике^ 
демонстрация фильмов, вы
ступления агитбригад и 
другие мероприятия.

Обращаться по телефону 
5-18-51, 5-31-48,

14, 15 апреля
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 75)

СИМФОНИЧЕСКИЕ КОНЦЕРТЫ
В программе:
Дебюсси — Прелюдия «Послеполуденный отдых фав-

Равель — Сюита для оркестра «Матушка-гусыня». 
Григ — Концерт для фортепиано с оркестром. 
Исполнители: Томский симфонический оркестр 
Дирижер—народная артистка СССР 

Вероника ДУДАРОВА.
Солист — лаурм1Т междун^одных конкурсов '  

Ндтдлья ВЛАСЕНКО.
Начало — в 19 час. 30 мин.

Туристское агентство при производственном коопера
тиве «Авангард» предлагает жителям Томска и области 
туристские путевки по следующим маршрутам:

Ташкент^— (12 дней)—с 12 апреля, 26 ноября. Сто
имость — 172 руб.

К т в  (10 дней)— 14 июля, 13 августа; 1, 21 сентяб
ря; 1, 11, 31 октября. Стоимость — 110; 92 руб.

Москва (7 дней, семейные на двоих)—30 августа; 7 
октября: 19 ноября: 1 декабря. Стоимость — 202 руб.

Прибалтика (Литва) 15 д н е й -14; 24, 31 апреля; 11 
мая; 1, 10 июня; 10, 24 августа: 21, 29 сентября.

От предгорий Кавказа к Черному морю. (20 дней)— 
июнь-сентябрь. Стоимость — 147 р ^ .

Пекджик|гнт-Самарканд—г/\й «Таджикское море»
(̂ 20 дней)— 23 мая: 2, 12, 22 июня; 2, 12 июля; 21, 
31 августа: 10, 20, 30 сентября. Стоимость — 218 руб.

На озеро /Иссык-Куль. (12 дней), проживание в 
частном секторе — июнь, июль, август. Стоимость — 
110; 120 руб. На маршрут принимаются дети с 5 лет,

В стоимость путевок входят питание, проживание, 
экскурсионное обслуживание, переезд между городами.

Путевки приобрести можно в магазине «Томские то
вары» по средам и пятницам с 12 до 19 часов. Телефон 
для справок 92-28-44.

томский э л е к т р о м е х а н и ч е с к и й  т е х н и 
к у м  организует подготовительные курсы для поступа
ющих в 1989 году.

На дневное отделение; месячные курсы — с 15 ию
ня, зачетные экзамены по математике (устно), русско
му языку (письменно) проводятся по окончании курсов. 
Плата за обучение (10 рублей) вносится в бухгалтерию 
техникума.

На заочное отделение: 2-месячные курсы — с 15 ап
реля, зачетные экзамены по математике (устно), литера
туре и русскому языку (письменно) проводятся по 
окончании работы курсов. Плата за обучение (10 руб
лей) вносится в бухгалтерию техникума. Прием доку
ментов — по вторникам и пятницам, с 9 до 20 часов.

Для поступления в техникум на курсы необходимо 
подать заявление и представить квитанцию об оплате 
за учебу.

Адрес техникума: 634003, Томск, пер. Макушина 8 
Тел. 5-37-21. 5-31-61.

Т Р у д О У С Т / » О Й С Т В А  J

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ «ТОМСКОВЛРЕМСТРОИБЫТ»: 

плотников, автокрановщиков, каменщиков, плотннков- 
бетонщиков, водителей категории «Е», трактористов.
Справки по тел. 2-43-66.

„  ТРМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «АГРО- 
ПРОМСТРОИ* (пр. Фрунзе, 152): квалифицированных 
рабочих следующих 6пециг(льностей: машинист мосто
вых кранов, формовщик, арматурщик, машинист БСУ, 
сварщик, компрессорщик, слесарь по ремонту оборудо
вания, электрик по ремонту оборудования, стропальщик, 
сантехник.

Оплата труда — сдельно-премиальная. Предприяуие 
строит собственное жилье, имеются столовая, детский 
сад. Доставка на работу и, с работы — транспортом 
предприятия.

В томский о б л а с т н о й  РАДИОТЕЛЕВИЗИОН
НЫЙ ПЕРЕДАЮЩИЙ ЦЕНТР (ул. Больничная. 9 ) -  
специалистов сельского хозяйства по руководству под
собным хозяйством с последующим переводом на аренд
ный подряд. Тел. 5-17-46, 5-23-63, 5-22-63.

За направлениями обращаться в центр по трудо- 
устройсову населения или его филиалы: г. Томюк, 
пр, Кирова, 17; ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

Отдел сердечно • сосуди
стой хирургии НИИ кардио
логии ТНЦ АМН СССР вы
ражает глубокое соболезно
вание научным сотрудни
кам Г. Г. Савенкову и Г. М. 
Савенковой по поводу смер
ти отца

_ САВЕНКОВА 
Георгия Семеиоеича.

Коллектив Западной 
НГРЭ выражает глубокое 
соболезнование Т. В. Худо
рожковой, родным и близ
ким по поводу смерти 

ХУДОРОЖКОВА 
Генриха Лааловича.

Коллектив НИИ автомати
ки .и электромеханики при 
ТИАСУРе выражает собо
лезнование заведующему от
делом И, В. Целебровскому 
в связи с кончиной отца 

ЦЕЛЕВРОВСКОГО 
Виктора Евлаипиевича,

Коллектив аппарата Том
ского горкома КПСС выра
жает соболезнование заме
стителю заведующего отде
лом Т. М, Минеевой по 
поводу смерти матери 

ИГНАТОВОЙ 
(Марии Прокопьеаны.
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